
Падение на 
предъявителя
Банки отказываются  
от выпуска сберегательных 
сертификатов

Набиравший в последние годы 
 популярность у граждан инстру-
мент накопления — сберегатель-
ные сертификаты — впервые по-
казали сокращение объемов 
вложенных в них средств. Падение 
составило 10% за июль—октябрь. 
В преддверии принятия поправок 
в Гражданский  кодекс, которые 
запретят наиболее популярные 
сертификаты на предъявителя, 
ЦБ не рекомендует банкам реги-
стрировать новые выпуски, указы-
вают источники ”Ъ“. В результа-
те граждане теряют возможность 
размещать средства в госбанках 
под высокий процент.

Данные об объеме средств, разме-
щенных в сберегательные сертифи-
каты, Банк России публикует в «Обзо-
ре банковского сектора». Согласно по-
следнему обзору, с июля текущего го-
да началось резкое сокращение задол-
женности по сберсертификатам. Так, 
если на 1 июля объем средств, разме-
щенных в этот инструмент, состав-
лял 599,2 млрд руб., то на 1 ноября — 
537,9 млрд руб. За четыре месяца со-
кращение составило около 10%. До 
сих пор столь резкого падения инве-
стиций в сберсертификаты не было. 

Сберегательные сертификаты де-
лятся на именные и на предъявителя 
(предъявить их к погашению может 
любое лицо). Последние не попадают 
под действие системы страхования 
вкладов, что избавляет банки от не-
обходимости платить взносы в фонд 
страхования вкладов со средств, при-
влеченных через них. Основными 
игроками на рынке сберсертифика-
тов являются госбанки — Сбербанк 
и ВТБ, на них приходится 91,8% всех 
привлеченных через этот инструмент 
средств. Оба банка выпускают серти-
фикаты на предъявителя. Помимо 
Сбербанка и ВТБ сберсертификаты 
выпускают еще около 20 банков.

Как показывает анализ отчетно-
сти банков, именно лидеры рынка 
сберсертификатов обеспечили столь 
резкое его сокращение. У Сбербанка 
объем средств, привлеченных через 
этот инструмент, в июле—октябре 
сократился на 49 млрд руб., у ВТБ — 
на 10 млрд руб.
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В приподнятом нестроении
У застройщиков растет доля просроченных кредитов

Начавшийся на фоне кризиса рост объ-
ема просроченной задолженности за-
стройщиков ускорился: из-за снижаю-
щейся маржинальности и не оплаченных 
в срок заказов у компаний отрасли про-
срочена почти четверть кредитного порт-
феля. При этом доступ к новым заемным  
средствам, которые могли бы улучшить 
положение, для девелоперов ограни-
чен — с поправкой на инфляцию кредито-
вание в отрасли за десять месяцев года 
выросло всего на 2%. Строителю инфра-
структурного проекта по госконтракту 
сейчас гораздо легче обеспечить себя 
заемными средствами, чем застройщику 
жилья, признают участники рынка.   

С января по октябрь 2016 года доля прос-
роченной задолженности застройщиков в об-
щем объеме выданных им кредитов выросла 
на 4,7 процентного пункта (п. п.), до 24,7%. Об 
этом говорится в исследовании Рейтингово-
го агентства строительного комплекса (РАСК). 
«При этом в период с 2009 по 2014 год этот по-
казатель находился на уровне 5–6%»,— добав-
ляет гендиректор РАСК Николай Алексеен-
ко. Более половины просроченных кредитов 
(56,7%) приходятся на Москву. Следом с боль-
шим отрывом идут Омская область (8,2%), Под-
московье (6,6%) и Санкт-Петербург (11%).

В РАСК выделяют две причины роста объ-
ема проблемных кредитов: задержка опла-
ты заказов и снижающаяся маржинальность 
строительных работ, из-за чего компаниям 
не хватает ресурсов для обслуживания дол-
гов. Консультант практики «Девелопмент» 
«НЭО Центра» Алена Чупракова не удивляет-
ся большому объему просроченных креди-
тов в Москве: «Запас прочности столичных 
компаний намного ниже, чем у их регио-
нальных коллег». В Москве, добавляет она, 
рентабельность строительства значительно 
ниже — 10–15%, в то время как в регионах 
этот показатель может достигать 30%. 

С января по октябрь текущего года общий 
объем кредитов, выданных застройщикам, 

вырос по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года на 14% (1,1 трлн руб., из 
них 205 млрд руб., или $3,17 млрд,— валют-
ные займы), следует из исследования РАСК. 

Но реальный рост объема кредитования за 
вычетом инфляции (7%), по расчетам аналити-
ков, составил 2%. «Основной прирост произо-
шел за счет Удмуртии, где в течение сентября 

строительные компании получили валютные 
кредиты на общую сумму 173 млрд руб. Нам 
не удалось получить комментарий ЦБ о том, 
на какие проекты были выделены эти средст-

ва»,— отмечает Николай Алексеенко. Без уче-
та Удмуртии, по его словам, объем кредитова-
ния в целом по стране продемонстрировал па-
дение на 8%. За два года кризиса доля строи-
тельной отрасли в общем объеме выданных 
банковских кредитов снизилась на 2,3 п. п., 
с 9,7% до 7,4%, добавляют в РАСК. Общий объ-
ем задолженности строительной отрасли на 
начало октября этого года достиг 2,18 трлн 
руб., из них 27% — валютные займы. 49,7% 
кредитного портфеля приходится на компа-
нии из Москвы, по 8,1% — на застройщиков 
из Удмуртии и Санкт-Петербурга.

По мнению аналитиков РАСК, ограниче-
ние доступа застройщиков к заемным сред-
ствам — одна из причин тенденции к сниже-
нию объемов строительных работ, которая 
сохраняется последние 14 месяцев. За пер-
вую половину 2016 года по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года этот по-
казатель снизился на 5,7%, до 2,29 трлн руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 22 августа).

Участники банковского сектора считают, 
что проблемы с привлечением займов испы-
тывают далеко не все игроки. «Не возника-
ет сложностей у компаний с понятной кон-
трактной логикой, например у занятых стро-
ительством автодорог по госконтрактам, а за-
стройщикам жилья получить кредит сейчас 
очень сложно»,— объясняет руководитель на-
правления рисков банка «Глобэкс» Евгений Ре-
тюнский. По его словам, банки смущает низ-
кая прозрачность бизнеса и высокие риски. 
Директор по стратегическому развитию ФСК 
«Лидер» Павел Брызгалов соглашается с тем, 
что застройщикам стало сложнее договорить-
ся с банками, в том числе о реструктуризации 
ранее выданных кредитов. «Это видно на при-
мере ДСК-1 (эту компанию контролирует ФСК 

”
Лидер“.— 

”
Ъ“) — теперь, страхуя свои риски, 

кредиторы более тщательно проверяют биз-
нес застройщиков»,— объясняет он. Генди-
ректор RDI Group Владимир Комар, напротив, 
отмечает улучшения: «Того кризиса ликвид-
ности, с которым банки столкнулись в 2014 го-
ду, уже нет». Сейчас, продолжает он, на рын-
ке наблюдается дефицит качественных заем-
щиков: сокращается число компаний и деве-
лоперских проектов, не вызывающих вопро-
сов у кредитных комитетов банков. По словам 
господина Комара, ставки под проектное фи-
нансирование находятся на уровне 14–15%.

Александра Мерцалова

Многим застройщикам сейчас 
 непросто пробиться к заемным  
средствам  ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

Правительство подбирается 
к границе изнутри
Поддержка экспорта составит  
шестую часть расходов на нацпроекты

В процессе работы «проектного  офиса» 
правительства финансирование нац-
проектов в 2017 году увеличилось до 
178,8 млрд руб. Владимиру Путину 
 были представлены предложения еще 
по двум из одиннадцати приоритетных 
направлений — поддержке  несырьевого 
экспорта и экологическим  нацпроектам. 
Экспортерам правительство готово 
 выделить 33,8 млрд руб., сообщил врио 
главы Минэкономики Евгений Елин. 
Предполагается, что эти средства будут 
направлены в основном на расширение 
экспортного кредитования и увеличение 
поддержки крупнейших производителей 
техники, в том числе в ВПК, которым экс-
порт должен частично заменить сокра-
щение госзаказа.

Как заявил глава Минфина Антон Силуа-
нов на заседании президиума Совета по стра-
тегическому развитию и приоритетным про-
ектам у Владимира Путина, всего на поддер-
жку 11 направлений в рамках «проектного 

офиса» в следующем году будет направлено 
178,8 млрд руб., ранее финансирование оце-
нивалось скромнее — около 150 млрд руб. На 
заседание было вынесено два нацпроекта — 
поддержка несырьевого экспорта и экология 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“). По первому сейчас разра-

батываются четыре паспорта проекта (по си-
стемным финансовым и нефинансовым ме-
рам поддержки, развитию экспорта промто-
варов и продукции АПК и электронной тор-
говле) — их могут утвердить на заседании 
президиума совета у Дмитрия Медведева 
(30 ноября), по второму — один, он будет рас-
сматриваться в декабре, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в правительстве.
Напомним, авторы проекта рассчитыва-

ют, что несырьевой неэнергетический экс-
порт будет расти не менее чем на 7% в год, 
к концу 2018 года — на 15%, а к 2025 году — 
удвоится. Число экспортеров при этом долж-
но расти на 10% в год. 
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Субъекты засобирались  
в кампанию
Как в регионах готовятся к губернаторским выборам

В 2017 году выборы губернаторов прой-
дут как минимум в 14 регионах. В том 
числе состоятся первые выборы главы 
Севастополя и две досрочные кампании 
в Кировской и Калининградской облас-
тях. Эксперты отмечают, что  уверенней 
всего будут чувствовать выходцы из 
 силовых структур, назначенные прези-
дентом врио губернатора, а интрига на 
выборах возможна только в нескольких 
регионах.

Кампании с сюрпризом
Острая борьба пока предполагается толь-
ко в трех регионах — Свердловской обла-
сти, Пермском крае и Бурятии. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, свердловский губернатор Евге-

ний Куйвашев намерен участвовать в вы-
борах. Подготовку к ним он уже фактиче-
ски начал: по итогам реформы упразднен 
пост председателя правительства, кабинет 
министров возглавил сам, а экс-премьер 
Денис Паслер, которого называли возмож-
ным кандидатом в губернаторы, ушел в от-

ставку. Господин Куйвашев — 
”
варяг“, дол-

гое время он конфликтовал с влиятельны-
ми группами Екатеринбурга, но один из 
ключевых городских игроков, экс-вице-
мэр Владимир Тунгусов, стал вице-губер-
натором. О возможном участии в выборах 
летом заявлял мэр Екатеринбурга Евгений 
Ройзман, он не отказывается от своих слов 
и сейчас. «У Куйвашева еще недавно ситуа-
ция была плохой, но после назначения Тун-
гусова она немного исправилась»,— гово-
рит политолог Александр Кынев.

Готовится к выборам и пермский губерна-
тор Виктор Басаргин, также 

”
варяг“. Подводя 

в сентябре итоги выборов в Госдуму и заксо-
брание края, он заявил: «Первый шаг мы уже 
сделали вместе с теми, кто поддержал меня 
и 

”
Единую Россию“. Сейчас важно получить 

вотум доверия от руководителя государст-
ва, от этого будут зависеть дальнейшие ша-
ги. Если такое доверие будет оказано, я, без-
условно, буду участвовать в выборах».
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Правительство намерено внести в Госду-
му поправки Минприроды к Лесному ко-
дексу, чтобы победить серые схемы при 
передаче лесов в аренду деревоперера-
батывающим компаниям. В ведомстве 
рассчитывают, что это принесет бюджету 
около 500 млн руб. в год. Экологи доволь-
ны — нововведение позволит учитывать 
экологические требования при выборе 
компаний-арендаторов — но опасаются 
коррупции и в новой процедуре торгов.

Правительство одобрило поправки Мин-
природы в Лесной кодекс РФ в части «прове-
дения торгов на право заключения договора 
аренды лесного участка, находящегося в го-
сударственной или муниципальной собст-
венности, либо на право заключения догово-
ра купли-продажи лесных насаждений», раз-
работанный по поручению президента от 7 
мая 2013 года. Документ прошел обществен-
ное обсуждение и антикоррупционную экс-
пертизу, после чего был дополнен начальной 
ценой аренды. Он предусматривает измене-
ние процедуры торгов по аренде лесов: вме-
сто аукциона можно будет проводить откры-
тый конкурс. В новой системе компания, у ко-

торой есть ресурсы для деревопереработки, 
но нет участка леса в пользовании, сможет по-
дать заявление в местный уполномоченный 
орган с просьбой провести конкурс. Решение 
о проведении торгов будет размещаться в ин-
тернете для сбора заявок от других заинтере-
сованных компаний. Поправки также впер-
вые предусматривают требования к участ-
никам торгов. «При проведении конкурсов 
предложения будут оцениваться в соответст-
вии с критериями, включающими наличие 
и развитие лесоперерабатывающей инфра-
структуры, эффективное использование ре-
сурсов, обеспечивающих повышение про-
изводительности труда, внедрение импор-
тозамещающих, ресурсосберегающих и эко-
логически безопасных технологий, увеличе-
ние выпуска продукции с высокой долей до-
бавленной стоимости»,— сообщил 

”
Ъ“ глава 

Минприроды Сергей Донской.
По словам пресс-секретаря Минприроды 

Николая Гудкова, сейчас аукционная система 
устроена так, что победителям торгов выгод-
нее продать дешевую древесину, например, за 
рубеж — компании просто не заинтересованы 
в переработке сырья, что мешает, по мнению 

авторов инициативы, развитию в РФ лесопе-
рерабатывающего комплекса. Господин Дон-
ской ожидает, что после принятия закона в фе-
деральный бюджет дополнительно поступит 
около 500 млн руб. в год. 

Также в Минприроды рассказали о других 
проблемах действующей системы: компании, 
выигравшие аукцион, нередко просто пере-
продают права на пользование участком ле-
са. Источник 

”
Ъ“ в природоохранном ведом-

стве пояснил, что речь идет о случаях, когда 
компании вступают в сговор с местными вла-
стями, отсеивая других участников аукцио-
на или платя тендерной комиссии за переда-
чу участка леса по цене намного ниже рыноч-
ной. В новом документе на этот случай введен 
прямой запрет на переуступку прав и обязан-
ностей, возникших по результатам конкурса. 
Невыполнение обязательств, например не-
правильное лесопользование, станет поводом 
для расторжения договора аренды. Также по-
правки предусматривают минимальную це-
ну, за которую участок может быть передан в 
пользование.

«Это колоссальный шаг вперед и, думаю, 
со мной согласится большинство произво-

дителей, потому как этот вопрос сообщество 
лесопереработчиков ставило уже несколько 
лет»,— заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь Архангель-

ского целлюлозно-бумажного комбината Ми-
лена Авада. Она отмечает, что при существую-
щей аукционной системе «мог победить недо-
бросовестный и незаинтересованный участ-
ник, часто это компании-однодневки, которые 
переправляют сырье за рубеж».

Директор лесной программы Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) Николай Шмат-
ков также назвал законопроект «прогрессив-
ным»: «Документ дает возможность сформиро-
вать экологические требования по правильно-
му лесопользованию. Если этим будут пользо-
ваться, то это прорыв». Однако «здесь тоже есть 
риски: если при выставлении на конкурс бу-
дут выдвигаться слабо выполнимые требова-
ния, то понятно, что на участок будет претен-
довать только узкий круг лиц,— рассказал 

”
Ъ“ 

господин Шматков.— Это одна из причин, по 
которой ранее отказались от конкурсной сис-
темы». Милена Авада также отмечает, что про-
зрачность схемы будет зависеть от «чиновни-
ков на местах».

Ольга Никитина

Лес разглядят за серыми схемами
Минприроды меняет правила аренды для лесоперерабатывающих компаний

Вскоре рынок труда в РФ столкнется с не-
хваткой специалистов из-за снижения до-
ли населения в трудоспособном возрасте. 
Компенсировать ее может рост произво-
дительности труда — для этого Минтруд 
с 2014 года создает систему профессио-
нальных квалифи каций. Но, чтобы нала-
дить связь между необходимыми и име-
ющимися навыками работников, ему 
придется бороться с кадровой текучкой 
и работой не по специальности.

К 2020 году рынок труда РФ столкнется с не-
хваткой компетентных работников из-за сни-
жения доли трудоспособного населения и не-
соответствия образования потребностям рабо-
тодателей, констатируют эксперты обучающе-
го семинара Минтруда по созданию системы 
профессиональных квалификаций. За четыре 
года, с 2010 по 2015 год, как следует из докла-
да замминистра труда Любови Ельцовой, чи-
сленность населения в трудоспособном возра-
сте сократилась на 3,6 млн человек. К 2020 году 
сокращение составит еще 3,3 млн человек: за 

десятилетие объем рабочей силы снизится на 
7,8% и составит 80,9 млн человек, а населения 
старше трудоспособного возраста — 38,5 млн 
(прирост на 21% за десять лет). Рост экономиче-
ской активности компенсировал этот эффект 
лишь отчасти, хотя в 2015 году уровень уча-
стия населения в рабочей силе достиг рекорда 
за 15 лет (69,1%) и продолжает расти.

Наиболее ощутимо снижение численности 
занятых было в промышленности (с 13,2 млн 
до 12,7 млн человек в 2012–2015 годах) и сель-
ском хозяйстве (с 6,5 млн до 6,2 млн за тот 
же период). В строительстве вплоть до конца 
2014 года наблюдался рост числа занятых, но 
с 2015 года началось снижение, и к 2016 году 
объем занятых на стройках вернулся к значе-
ниям 2012 года (5,6 млн человек). Росла же чи-
сленность занятых в сфере услуг (с 12,2 млн до 
12,7 млн человек в 2012–2015 годах) — в пер-
вую очередь в торговле и операциях с недви-
жимостью (с 5,6 млн до 6 млн в 2012–2015 го-
дах). В 2017–2019 годах восстановление эконо-
мического роста поможет поддержанию заня-

тости на довольно высоком уровне, но спад чи-
сленности занятых в промышленности и АПК 
сохранится и приведет к дальнейшему сниже-
нию удельного веса занятых в этих отраслях в 
пользу операций с недвижимостью, аренды, 
услуг и строительства.

Как поясняет специалист Всемирного бан-
ка Кирилл Васильев, в ближайшие три—пять 
лет работодатели будут испытывать и количе-
ственный, и качественный кадровый голод: 
более 50% работодателей в РФ уже считают не-
хватку компетенции работников препятстви-
ем для роста бизнеса. Они отмечают отсутствие 
у сотрудников навыка решать проблемы, про-
фессиональных знаний и самостоятельности. 
Тренд глобален — из компетенций, необходи-
мых в 2020 году, «решение сложных проблем» 
входит в состав ключевых для 36% рабочих мест 
во всех секторах мировой экономики. Еще быс-
трее спрос будет расти на когнитивные способ-
ности (52%) и системные навыки (42%).

Удовлетворить его должна система про-
фессиональных стандартов, которая может 

сделать переход от образования к работе бо-
лее согласованным. В РФ система професси-
ональной квалификации, напомним, введе-
на в 2016 году, чтобы установить единые тре-
бования к работникам на рынке труда, про-
тестировать их навыки в специальных цент-
рах оценки и затем сориентировать работода-
телей и преподавателей, чего не хватает спе-
циалистам (см. 

”
Ъ“ от 14 мая). Полный список 

стандартов Минтруд планирует разработать к 
2018 году, видимо, к этому же моменту окон-
чательно определится степень их обязатель-
ности. Но идея дополнительного обучения 
из-за несоответствия требованиям профес-
сии может получить небольшое распростра-
нение — помешать этому может высокий уро-
вень текучести персонала (см. 

”
Ъ“ от 23 ноя-

бря). Кроме того, новые требования рынка 
могут войти в противоречие с существующей 
культурой труда, в которой главным стиму-
лом является материальная заинтересован-
ность (см. 

”
Ъ“ от 11 мая).

Анастасия Мануйлова

Старению населения стандартами не поможешь
Обучению работников может помешать текучесть кадров

экономическая политика
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РЫНОК ТРУДА

Зарплаты чиновников 
проявили сдержанность

Средняя зарплата гражданских 
служащих федеральных органов 
власти в январе—сентябре 2016 
года выросла на 4,2% в годовом 
выражении, до 104,3 тыс. руб. 
в месяц, подсчитал Росстат. Отме-
тим, что такой номинальный рост 
не превышает уровня инфляции 
(около 6,5% с октября 2015 года 
по октябрь 2016 года), так что на 
деле можно говорить о сокраще-
нии этой части вознаграждения 
служащих центральных аппаратов 
министерств и ведомств. На этом 
фоне численность таких служащих 
сократилась за год на 1,5 тыс., 
до 38 тыс. человек.

Средний размер их зарплаты 
втрое выше, чем такой пока-
затель в экономике (35,7 тыс. 
руб.), однако Росстат указывает, 
что в большинстве федеральных 
ведомств (в 51 из 67, или в 76% 
случаев) в январе—сентябре 2016 
года зарплата была ниже средней 
по Москве (84,1 тыс. руб.), где, как 

правило, живут чиновники цент-
ральных аппаратов органов власти.

Самыми высокооплачиваемы-
ми федеральными чиновниками 
(несмотря на снижение их зарплат 
к прошлому году на 3,2%) стали 
сотрудники администрации прези-
дента — 199,9 тыс. руб. в месяц. 
В аппарате правительства средний 
заработок не сильно ниже — 
190 тыс. руб., но и их зарплата 
за год сократилась на 3,5%. Тройку 
самых высокооплачиваемых мест 
работы чиновников замыкает Совет 
федерации — за девять месяцев 
средний заработок сотрудников 
аппарата верхней палаты вырос 
на 18,6%, достигнув 179,8 тыс. руб. 
в месяц.

Заметнее, больше чем в адми-
нистрации и аппарате правительст-
ва, снизились зарплаты в Счетной 
палате — на 5,2%. Средний за-
работок госаудиторов за девять 
месяцев составил 162 тыс. руб. 
Ниже этого уровня зарплаты в 
Конституционном суде — 146,4 тыс. 
руб. (рост на 10,7%) и аппа-
рате  Государственной думы — 
141,1 тыс. руб. (рост на 14,4%).

Среди министерств самые 
высокие зарплаты в МИДе. Его 
аппаратчики получают в среднем 
148,8 тыс. руб. (рост на 1,6%). 
Далее следуют Федеральное агент-
ство специального строительства 
со средней зарплатой, выросшей 
на 24,7%, до 118,6 тыс. руб., управ-
ление делами президента РФ — 
116,9 тыс. руб. (рост на 5,4%), МЧС 
— 111,1 тыс. руб. (рост на 8,4%), 
Минфин — 109 тыс. руб. (рост на 
1,4%). Самыми же низкооплачи-
ваемыми оказались чиновники 
Росмолодежи. Их средний зарабо-
ток, снизившись за девять месяцев 
на 17%, составил 50,9 тыс. руб.

Дарья Николаева

ЗАРПЛАТЫ ГОССЛУЖАЩИХ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 
(ТЫС. РУБ./МЕС.)     ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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В рамках приоритетного направления на 
поддержку экспортеров планируется напра-
вить 33,8 млрд руб., в том числе 16,5 млрд 
руб.— на промышленность, 0,7 млрд руб.— на 
поддержку АПК. Меры по линии РЭЦ оценива-
ются еще в 16,5 млрд руб., они будут учтены в 
поправках к проекту бюджета ко второму чте-
нию, доложил президенту врио главы Мин-
экономики Евгений Елин. Заметим, по дан-
ным 

”
Ъ“, ранее ведомства просили сверх зало-

женных в бюджете средств еще 43,9 млрд руб., 
из них 16 млрд руб.— на поддержку промыш-
ленности. Помимо этого, в рамках госпро-
граммы «Развитие внешнеэкономической дея-
тельности» было заложено выделение 71,8 мл-
рд руб., но большая часть из них — 57,7 млрд 
руб.— предназначается ФТС.

В качестве приоритетных промсекторов 
Владимир Путин обозначил автомобилестро-
ение, авиастроение, железнодорожное и сель-
хозмашиностроение — к концу 2018 года их 
объем экспорта должен удвоиться. Также все 
меры поддержки будут распространены на 
ВПК. Экспорт военной продукции комплек-
са составляет $14,5 млрд, тогда как граждан-
ской — почти отсутствует ($2 млрд, в основном 
в авиастроении), посетовал президент, преду-
предив, что «такие масштабные заказы со сто-
роны Минобороны на определенном рубеже 
закончатся». Также приоритетными в Минпро-
мторге считают радиоэлектронную промыш-
ленность, медтехнику, нефтегазовое и энерге-
тическое машиностроение.

Сейчас основные препятствия для экспорта 
— высокие транспортные издержки, недоста-
точный масштаб производства (что не позволя-
ет снизить цены), дорогие кредиты, которые мо-

гут быть предоставлены покупателям, а также 
ввозные пошлины, отметил Евгений Елин. Ве-
домство, как ожидается, будет курировать созда-
ние в 2017 году на базе РЭЦ единого центра коор-
динации и поддержки экспорта (его поддержка 
должна составить не менее $30 млрд экспорта к 
концу 2018 года). По словам Петра Фрадкова, по-
мимо страхования и кредитования экспортных 
поставок РЭЦ будет заниматься продвижением 
российских брендов за рубежом, а также расши-
рением присутствия в регионах и за рубежом.

В АПК темпы прироста поставок должны 
составить не менее 6,5% в год, рассчитывают в 
Минэкономики (в прошлом году экспорт этой 
категории — около $16,2 млрд). Для этого сель-
хозпродукция может быть переведена в разряд 
несырьевого экспорта для распространения 
на нее тех же мер поддержки, предложил ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. Сейчас зерно 
не попадает в эту категорию, как и удобрения 
и трубы (при этом для целей статистики к сы-
рью относятся только сельхозкультуры, кото-
рые растут без участия человека). К тому же тре-
бования к локализации в РФ выше, чем в дру-
гих странах, что нерационально, отметил ви-
це-премьер, попутно призвав размещать экс-
портные производства поближе к портам, что-

бы сократить издержки на транспортировку в 
условиях, когда РЖД «не совсем справляется».

Впрочем, пока несырьевой неэнергетиче-
ский экспорт представлен в основном не про-
дукцией машиностроения, а металлами, хи-
мией и сельхозпродукцией. По данным РЭЦ, 
его объем за девять месяцев этого года соста-
вил 37,7% от общего объема ($75,9 млрд), год 
к году он уменьшился на 11,3%, в том числе в 
машиностроении, на которое приходится 8,7% 
всех поставок,— на 2,5%. При этом на высоко-
технологичную продукцию приходится лишь 
6% поставок ($19 млрд в 2015 году), отметил 
председатель совета Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексей Кудрин. По его оцен-
ке, для достижения РФ темпов экономическо-
го роста в размере 4% в год нужно, чтобы несы-
рьевой неэнергетический экспорт рос на 6,8% 
в год на протяжении длительного периода.

Президент ЦСР Павел Кадочников пояснил 

”
Ъ“, что цель достижима, но для этого потребу-

ется расширение экспорта по всем направле-
ниям, в том числе сельхоз- и промышленного 
(включая высокотехнологичный), а также более 
динамичного и менее подверженного барьерам 
экспорта услуг и «цифрового» экспорта. В 2015 
году экспорт услуг составил $51,8 млрд, при 
этом с 2001 года доля высокотехнологичных и 
интеллектуальных услуг выросла с 15% до 30%, 
указывает эксперт. Такой оптимизм разделяют 
не все. Как ранее поясняла 

”
Ъ“ руководитель 

ЦМАКПа Елена Абрамова, девальвация практи-
чески не помогла экспорту машин и оборудова-
ния, в том числе из-за удорожания импортных 
комплектующих. В таких условиях увеличение 
экспорта в ближайшие три года в сопоставимых 
ценах составит не более чем 1,2–1,5%, машин и 
оборудования — 2–3,5%, ожидают в центре.

Татьяна Едовина

Правительство подбирается к границе изнутри

Ради экономического роста правитель-
ство готово нарастить поддержку  
экспортных отраслей и даже несколько 
упростить экспортные процедуры  
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новости

Смерть лидера кубинской рево-
люции Фиделя Кастро не толь-
ко придала новую силу спорам 
о плюсах и минусах правящего 
на острове режима, но и заста-
вила задуматься о том, в каком 
направлении будет двигаться 
страна после смены поколений 
в политическом руководстве.  
Нынешний лидер страны Рауль 
Кастро намерен покинуть пост 
главы Госсовета в 2018 году. ”Ъ“ 
попытался разобраться, кто име-
ет реальные шансы на то, чтобы 
возглавить остров, и какую роль 
могут сыграть дети героев рево-
люции 1959 года.

На смерть команданте
Смерть Фиделя Кастро, который 
скончался в пятницу вечером на 91-
м году жизни и будет похоронен 4 де-
кабря в городе Сантьяго-де-Куба, ста-
ла личным горем для одних и долго-
жданным событием для других.

«Фидель — это великий герой. 
Благодаря ему мы, кубинцы, завер-
шили освобождение своей нации, 
которому власти США помешали 
в 1898 году (во время испано-аме-
риканской войны.— 

”
Ъ“). Влияние 

Фиделя на жизнь, благосостояние и 
счастье миллионов кубинцев было 
чрезвычайным,— заявил 

”
Ъ“ кубин-

ский историк и профессор Фелипе 
Перес Крус.— До сих пор у нас всех 
было чувство, что мы в безопасности: 
Фидель с нами, и он заботится о нас».

Представители противоположно-
го лагеря комментировали смерть 
Фиделя Кастро не менее эмоциональ-
но. «Итоги его правления катастро-
фические,— заявил 

”
Ъ“ один из ли-

деров кубинской оппозиции в изгна-
нии Карлос Альберто Монтанер.— 
Он разорил самую развитую страну 
Латинской Америки, стер в порошок 
ее средний класс, полностью уничто-
жил национальную экономику. Три 
поколения кубинцев не знали дру-
гого руководителя государства, зато 
хорошо знали, что такое террор. Он 
взрастил нацию изначально образо-
ванных людей, неспособную ниче-
го производить, живущую в голоде и 
бедности. 20% кубинцев за годы его 
правления эмигрировали из стра-
ны. Тысячи кубинцев погибли за ру-
бежом в никому не нужных войнах».

«В кубинских тюрьмах в течение 
многих лет содержались десятки ты-
сяч политических заключенных,— 
продолжает свой список претензий 
Карлос Альберто Монтанер.— Каст-
ро поддержал советское вторжение в 
Чехословакию в 1968 году. Стал союз-
ником варварского северокорейско-
го режима и теократического Ирана, 
90% своего времени играл в плане-
тарную революцию. Он оставил стра-
ну в гораздо худшем положении, чем 
принял ее когда-то как герой». С эти-
ми тезисами были согласны тысячи 
американцев кубинского происхож-
дения, которые под лозунгами «Сво-
бодная Куба» и «Старик умер» вышли 
на улицы Майами, чтобы отпраздно-
вать новости из Гаваны.

Деление на два лагеря прослежи-
валось и в заявлениях мировых поли-
тических лидеров, которые в минув-

шие выходные выражали соболез-
нования в связи с кончиной коман-
данте. Одни называли его «великим 
лидером, посвятившим жизнь осво-
бождению своего народа, сохране-
нию суверенитета страны и построе-
нию социализма» (председатель КНР 
Си Цзиньпин), прославляли за то, что 
«Куба смогла устоять перед лицом тя-
желейших санкций и самого неспра-
ведливого обращения, какое толь-
ко знала новейшая история» (прези-
дент Сирии Башар Асад), а также при-
зывали «революционеров всего мира 
продолжать дело Фиделя» (президент 
Венесуэлы Николас Мадуро). Другие 
лишь сухо констатировали, что Фи-
дель Кастро был «решительным че-
ловеком и исторической фигурой» 
(глава европейской дипломатии Фе-
дерика Могерини), а также уклончи-
во напоминали «об огромном воздей-
ствии этой выдающейся личности на 
людей и мир вокруг нее» (президент 
США Барак Обама).

И лишь избранный американ-
ский лидер Дональд Трамп, кото-
рый вступит в должность 20 января, 
не сдерживал себя в оценках. Он на-
звал Фиделя Кастро «жестоким дик-
татором, который подвергал репрес-
сиям собственный народ», а насле-
дием команданте — «расстрельные 
команды, воровство, невообрази-
мые страдания, бедность и отрица-
ние базовых прав человека».

Незаменимая семья
Смерть Фиделя Кастро не только 
спровоцировала вал воспоминаний 
и комментариев о кубинской рево-
люции, но и заставила задуматься о 
том, что ждет остров в будущем, ког-
да герои 1959 года и их соратники 
окончательно уйдут с политической 
сцены. Нынешнему лидеру страны 

Раулю Кастро 85 лет, и он обещает не 
выдвигать свою кандидатуру на вы-
борах главы Госсовета в 2018 году. 
Поэтому уже сейчас эксперты гада-
ют, кто станет первым после револю-
ции лидером Кубы, не принадлежа-
щим к семье Кастро.

На данный момент фаворитом на-
зывают первого заместителя Госсове-
та Мигеля Диаса-Канеля. Родился он 
уже после революции, в 1960 году, и 
считается умеренным либералом в 
кубинском правительстве (речь об 
экономической, а не политической 
программе). Любопытно, что в моло-
дости он слыл страстным поклонни-
ком группы The Beatles, за что подвер-
гался критике своих товарищей. Ми-
гель Диас-Канель считается прагма-
тиком: не ставя под сомнение идео-
логию кубинской революции, он на-
мерен трактовать ее в соответствии 
с требованиями времени, в частно-
сти понимает острую необходимость 
привлечения иностранных инвести-
ций и расширения частного сектора 
экономики. В мае господин Диас-Ка-
нель впервые посетил с официаль-
ным визитом Россию, где встретился 
с премьером Дмитрием Медведевым, 
а также съездил на ВДНХ и в иннова-
ционный центр «Сколково».

Впрочем, кто бы ни стал следую-
щим лидером Кубы, и после 2018 го-
да семья Кастро продолжит играть 
значимую роль в жизни острова. По-
сле ухода с государственных постов 
Фиделя Кастро все механизмы управ-
ления и получаемые страной доходы 
оказались в руках клана Рауля Каст-
ро, к которому принадлежат не толь-
ко члены семьи, но и доверенные 
лица из числа военных. В частно-
сти, они в течение многих лет руко-
водят крупным холдингом Grupode 
Administracion Empresarial (GAE), в 
который среди прочего входит ком-
пания Gaviota («Чайка»). В ее распо-
ряжении находится большая часть 
отелей страны, а также почти вся гра-
жданская авиация и морской флот. 

То есть речь идет о сферах, принося-
щих Кубе доход в твердой валюте.

Долгое время холдингом руко-
водил Хулио Касас Регейро — быв-
ший министр Революционных во-
оруженных сил, сменивший Рауля 
Кастро на этом посту. Но он умер, и 
сейчас на первый план вышли близ-
кие родственники самого кубинско-
го лидера — его сын Алехандро Кас-
тро Эспин, а также зять Луис Альбер-
то Родригес. Не исключено, что им (в 
первую очередь сыну) Рауль Кастро и 
доверит будущее страны.

По мнению Хуана Хуана Альмей-
ды, эмигрировавшего с Кубы сына 
известного в прошлом кубинско-
го руководителя Хуана Альмейды, 
«Алехандро обладает холодным рас-
судком, рассудительностью и боль-
шими властными амбициями, но у 
него нет влияния ни на армейскую 
верхушку, ни на старое поколение, 
которое воевало в горах Сьерра-Маэ-
стра, ни на среднее, которое прошло 
через войны в Никарагуа, Эфиопии 
и Анголе». «В целом же Алехандро 
непопулярен в стране, он влиятелен 
ровно до тех пор, пока жив Рауль»,— 
утверждает Хуан Хуан Альмейда.

Что касается детей Фиделя, то они 
и вовсе не играют сколько-нибудь за-
метной роли в политической жизни 
страны. Например, старший сын Фи-
делито, который на протяжении дол-
гого времени возглавлял Центр ядер-
ных исследований Кубы, с головой 
ушел в науку — от высокой должно-
сти его отодвинули представители 
клана Рауля. Другой сын, Алекс Кас-
тро, также особо не замечен в по-
литике, пусть иногда и выступает 
с громкими заявлениями. Напри-
мер, в 2015 году в интервью телека-
налу America TV он сказал: «На Кубе 
может располагаться фабрика Coca-
Cola. McDonald’s и Coca-Cola, добро 
пожаловать на Кубу!» Однако до сих 
пор этот призыв остается без ответа.

Павел Тарасенко;  
Евгений Бай, Майами

Куба задумалась о смене фамилии
Кто может возглавить государство, когда уйдет поколение революционеров

Рауль Кастро (справа) будет 
возглавлять Кубу и после  
смерти своего брата Фиделя — 
но только до 2018 года

Владимир Путин для россиян  
по-прежнему самый реальный 
кандидат в президенты, но гра-
жданам теперь нужна «стратегия 
развития» страны, а не «демон-
страция личной силы», считает 
завкафедрой социологии и пси-
хологии политики МГУ Елена 
Шестопал. Поэтому президент-
ские выборы 2018 года станут 
определяющими для будущего 
России в XXI веке, считают участ-
ники прошедшей в Москве кон-
ференции Российской ассоциа-
ции политической науки (РАПН).

На ежегодной научной конфе-
ренции, которую в конце прошлой 
недели провела РАПН, обсуждались 
«стратегии и методы развития», ко-
торые необходимы стране «в усло-
виях новой политической реально-
сти». Проблемы и вызовы ученые 
анализировали во всех ракурсах: 
геополитическом, внутриэлитном, 
общественном, социокультурном, 
этническом и др. Отдельной темой 
стали президентские выборы 2018 
года, итог которых может опреде-
лить место России в XXI веке, счита-
ют участники конференции.

Пассивность россиян на дум-
ских выборах в сентябре нынеш-
него года вовсе не означает, что гра-
ждане «не доверяют институту вы-
боров». Об этом сообщила завка-
федрой социологии и психологии 
МГУ Елена Шестопал, сославшись 
на замеры в массовом политиче-
ском сознании, которые сотрудни-
ки ее кафедры проводили до дум-
ской кампании (май 2016 года) и по-
сле нее (октябрь 2016 года). Выясни-
лось, что и после выборов, прошед-
ших при низкой явке избирателей, 
80% россиян в той или иной степе-
ни интересуются политикой. По 
итогам предыдущих думских выбо-
ров 2011 года «общество было гора-
здо более аполитичным», напомни-
ла госпожа Шестопал.

К участию в выборах по итогам 
октябрьского опроса готовы 68,9% 
опрошенных, к участию в митингах 
— 19,9%, в забастовках — 10,9%. «Ни 
в чем» не собираются участвовать 
15,9%. Все это доказывает политизи-
рованность общества — независи-
мо от того, сколько людей на самом 
деле придут голосовать или вый-
дут на митинг, указывает эксперт. 

В то же время после думских выбо-
ров стало больше россиян (с 21,7% 
до 28,5%), оценивающих власть по-
ложительно. Отрицательно оцени-
вающих граждан убавилось (с 52,3% 
до 44,4%), но они преобладают.

При этом люди стали иначе оце-
нивать власть с позиций собствен-
ных потребностей. В частности, 
еще весной в вопросах безопасно-
сти на власть рассчитывали 27,6% 
опрошенных, теперь — 13%. И рез-
ко — с 14,8% до 24% — возросла 
значимость «самоактуализации»  
(то есть желание человека стать тем, 
кем он может стать). А это означа- 
ет, что от будущей президентской 
кампании «общество будет ожи-
дать серьезной стратегии разви- 
тия страны, а не конкретных об-
ещаний повысить зарплату или 
пенсию на 5 тыс. руб.», считает Еле-
на Шестопал.

Владимир Путин как возмож-
ный кандидат в президенты по-
прежнему воспринимается пози-
тивно (см. таблицу). Однако госпо-
жа Шестопал подчеркивает, что «по-
литическое восприятие лидеров 
весьма подвижно»: «И требуется от-
слеживать текущие тренды как на 
рациональном, так и особенно на 
бессознательном уровне». По ее сло-
вам, «общество давно ждет, что ему 
предъявят не только демонстрацию 
личной силы и надежности канди-
дата, но и программу действий, чет-
кие смыслы и ценности».

Практически все участники кон-
ференции, касавшиеся президент-
ских выборов 2018 года, сошлись во 
мнении, что их итоги станут страте-
гически значимыми для будуще-
го России. Сейчас элита нацелена 
на то, чтобы Россия вошла в число 
стран-лидеров, а лидерство зави-
сит от эффективности госуправле-
ния, которое в современных усло-
виях подчинено «развитию инно-
вационных технологий», сообщи-
ла доцент исторического факульте-
та Воронежского университета Оль-
га Сиденко. По ее словам, сложив-
шееся в России «ручное управле-
ние» неэффективно и его «систем-
ные недостатки станут весомым от-
ягчающим фактором» при попытке 
реформирования всей системы го-
суправления.

Виктор Хамраев

У граждан  
заметили потребность  
в стратегии
Российская ассоциация политической науки 
обсудила президентские выборы

ЕСЛИ ЭТОТ ЧЕЛОВЕК БУДЕТ БАЛЛОТИРОВАТЬСЯ НА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ, 
БУДЕТЕ ЛИ ВЫ ЗА НЕГО ГОЛОСОВАТЬ? (ОТВЕТ «ДА», %) 
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Владимир Путин

Алексей Навальный

Геннадий Зюганов

Владимир Жириновский

Сергей Миронов

Дмитрий Медведев

Григорий Явлинский

Михаил Касьянов

май 2016
октябрь 2016

Опрос проведен кафедрой 
социологии и психологии 
политики МГУ среди 
жителей Москвы 
и еще трех регионов.

Господин Басаргин также пла-
нирует административную рефор-
му. Источники 

”
Ъ“, близкие к реги-

ональному правительству, говори-
ли о том, что губернатор намеревал-
ся лично возглавить кабинет минис-
тров, но пока пост премьера упразд-
нять не собирается.

В регионе влияние сохраняют 
прежние главы — Олег Чиркунов 
(сейчас живет во Франции) и пол-
пред президента в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий Трутнев, 
которые могут выдвинуть в губер-
наторы своих людей. Близким к го-
сподину Чиркунову считается влия-
тельный депутат Госдумы, единоросс 
Дмитрий Скриванов, к господину 
Трутневу — бывший депутат Госду-
мы Григорий Куранов. Потенциаль-
ным кандидатом в регионе называ-
ют и главного федерального инспек-
тора в крае Игоря Цветкова, которо-
го поддерживает приволжский пол-
пред Михаил Бабич.

Глава Бурятии Вячеслав Нагови-
цын в случае выдвижения может 
столкнуться с серьезными сопер-
никами. Бороться с ним готовы гла-
ва рескома КПРФ, сенатор от Ир-
кутской области Вячеслав Мархаев 
и бизнесмен-справоросс Иринчей 
Матханов. Кроме того, губернатору 
противостоит ряд влиятельных де-
путатов заксобрания, которым уда-
лось в 2016 году сместить лояльного 
господину Наговицыну спикера зак-
собрания Матвея Гершевича.

«По сути, среди регионов с воз-
можной конкуренцией интересны 
два — Свердловская область и Перм-

ский край. В Бурятии реальная борь-
ба будет означать ставку на нацио-
нальную карту, и вряд ли Москва ее 
допустит. В Свердловске и Перми 
слабые губернаторы, поражение ко-
торых позволит выпустить пар перед 
президентской кампанией, причем 
Пермь выглядит как более предпоч-
тительный регион для опыта»,— рас-
суждает политолог Константин Кала-
чев. Замена главы назревает в Перм-
ском крае, считает Александр Кынев: 
«У Басаргина конфликты с влиятель-
ными группами, плохой рейтинг».

«
”

Единая Россия“  
устроена так, что выдвинет 
кандидата, которого 
поддержит президент»
Замены возможны в Новгородской 
и Рязанской областях: губернаторы 
Олег Ковалев (68 лет) и Сергей Ми-
тин (65 лет) мало популярны в своих 
регионах. Еще на выборах 2012 года 
рязанскому губернатору пришлось 
договариваться с сильным оппонен-
том: экс-депутату Госдумы Игорю Мо-
розову, которого поддержали влия-
тельные местные бизнесмены, был 
предложен пост сенатора в обмен 
на отказ от участия в кампании. Ле-
том этого года в регионе активно об-
суждалась возможность ухода в СФ и 
самого господина Ковалева.

В пресс-службе Сергея Митина со-
общили 

”
Ъ“, что он работает до окон-

чания полномочий в 2017 году, но во-
прос об участии в выборах не ком-
ментирует. «Учитывая опыт кампа-
нии 2012 года, когда при помощи 
муниципальных фильтров отсеива-
ли потенциально сильных кандида-
тов, участвовать в этом фарсе особого 

желания нет»,— сказала 
”
Ъ“ депутат 

новгородского заксобрания от КПРФ 
Ольга Ефимова. В отделении «Спра-
ведливой России» заявляют о готов-
ности выдвинуть единого оппозици-
онного кандидата.

В Севастополе, где приняты по-
правки в устав о прямых выборах 
главы города, первым о готовности 
баллотироваться заявил врио губер-
натора Севастополя Дмитрий Овсян-
ников. Еще в июле в интервью 

”
Ъ“ 

он, поддержав идею выборов, зая-
вил о готовности в них участвовать. 
Пресс-секретарь врио губернатора 
Григорий Буйлов сообщил 

”
Ъ“, что 

его планы не изменились.
«
”
Единая Россия“ устроена так, 

что выдвинет кандидата, которого 
поддержит президент. На данный 
момент это назначенный им врио гу-
бернатора»,— сказал 

”
Ъ“ лидер сева-

стопольских единороссов Борис Ко-
лесников, уточнив, что это его лич-
ное мнение. Дмитрий Овсянников 
находится в хороших отношениях с 
экс-спикером заксобрания Севасто-
поля Алексеем Чалым, который кон-
фликтовал с бывшим губернатором 
Сергеем Меняйло. Оппозиционные 
партии назвали вопрос о конкрет-
ных кандидатах «преждевремен-
ным». Активно бороться с губернато-
ром собираются справороссы — го-
родское отделение партии возглав-
ляет экс-вице-губернатор, соратник 
Сергея Меняйло Евгений Дубовик.

В Саратовской области и Мордо-
вии единороссы ожидают выдвиже-
ния действующих глав — Валерия Ра-
даева и Владимира Волкова. Господи-
на Радаева поддерживает спикер Гос-
думы, бывший первый замглавы ад-

министрации президента Вячеслав 
Володин, подчеркивавший, что ви-
дит у губернатора «горячее желание 
работать, понимание процессов, на-
правленных на улучшение жизни са-
ратовцев».

В Карелии основная интрига вы-
боров заключается в участии в них 
действующего главы Александра 
Худилайнена. Весной этого года он 
уже получил выговор от президен-
та за срыв программы по расселе-
нию ветхого и аварийного жилья. 
При этом господин Худилайнен до-
бился отставки популярного мэра 
Петрозаводска Галины Ширшиной. 
Два его оппонента, которые могли 
бы составить ему конкуренцию, на-
ходятся под уголовным преследова-
нием: бывший спикер петрозавод-
ского горсовета, экс-лидер местно-
го «Яблока» Василий Попов попро-
сил убежища в Финляндии, а экс-се-
натор Девлетхан Алиханов аресто-
ван. «Политически самостоятель-
ные местные группы выбиты и обес-
кровлены»,— заявила 

”
Ъ“ председа-

тель партии «Яблоко» Эмилия Слабу-
нова. «В Карелии была бы логичной 
замена губернатора накануне прези-
дентских выборов, чтобы хоть нем-
ного снять напряженность. Худилай-
нен конфликтует со всеми»,— гово-
рит Александр Кынев.

В администрациях Томской и Бел-
городской областей планы глав по 
участию в выборах не комментируют. 
Глава Белгородской области Евгений 
Савченко руководит регионом с 1993 
года. На выборах в Госдуму 2016 года 
господин Савченко возглавлял регио-
нальную группу списка «Единой Рос-
сии», но от мандата отказался. По све-

дениям 
”
Ъ“, томский губернатор Сер-

гей Жвачкин, экс-менеджер «Газпро-
ма», пока раздумывает, продолжать 
ли ему карьеру главы региона.

«По тульскому сценарию»
Александр Кынев считает, что мень-
ше всего проблем будет у недавних 
назначенцев — выходцев из сило-
вых структур и федеральных ве-
домств. Выдвиженцем партии власти 
в Ярославской области станет врио 
губернатора, экс-сотрудник ФСО и 
экс-заместитель главы МВД Дмит-
рий Миронов. Во время визита в ре-
гион в ноябре этого года Владимир 
Путин так объяснял рабочим завода 
«Автодизель» назначение господина 
Миронова: «Человек очень деятель-
ный, энергичный, способный, ина-
че я бы не предложил ему эту работу. 
И очень порядочный». Источник 

”
Ъ“ 

в заксобрании региона уверен, что 
выборы пройдут «по тульскому сце-
нарию». Напомним, в этом году выбо-
ры главы Тульской области выиграл 
другой экс-сотрудник ФСО, Алексей 
Дюмин. Ему противостояли техни-
ческие кандидаты, а думские партии 
фактически поддерживали его. «Фи-
гуры, которые могли бы соперничать 
с Мироновым, в регионе есть — на-
пример, бывший губернатор, ныне 
сенатор Анатолий Лисицын, влия-
тельные депутаты, но против бывше-
го охранника президента они не пой-
дут»,— констатирует собеседник 

”
Ъ“.

Врио главы Кировской области, 
экс-глава Росреестра Игорь Васильев 
публично о своем участии еще не за-
являл, но фактически уже начал кам-
панию. Он почти полностью поме-
нял состав правительства региона, со-

кратил расходы на аппарат. Врио кри-
тикует чиновников за непрофессио-
нализм и нарушения законодательст-
ва, называет коррупционными меха-
низмы взаимодействия администра-
ции региона с лесозаготовщиками и 
лесопереработчиками. «В Кировской 
области Игорь Васильев назначает на 
значимые посты выходцев из спец-
служб, поэтому вряд ли кто-то решит-
ся серьезно ему противостоять»,— 
прогнозирует Александр Кынев.

Серьезных конкурентов не наме-
чается и у врио губернатора Кали-
нинградской области Антона Алиха-
нова, которого публично поддержи-
вают и представители оппозиции. 
«Увереннее всего чувствуют себя но-
воназначенные врио. По всем осталь-
ным есть 

”
но“: у кого-то возраст, у ко-

го-то конфликты, томский губерна-
тор вообще размышляет — стоит ли 
ему идти на новый срок»,— заключа-
ет Александр Кынев.

Доцент ВШЭ Алексей Титков отме-
чает, что проблемы в экономике пока 
не сказываются на результатах кан-
дидатов от власти. «Люди, отвечая на 
вопросы социологов, говорят о про-
блемах с занятостью, ростом цен, вы-
платой зарплат, но это не выливает-
ся в ожидания от публичной власти, 
в том числе региональной. Социаль-
ное недовольство пока трудно пере-
водится в выборные результаты,— 
рассуждает эксперт.— Кандидаты от 
коммунистов и справороссов качают 
социальную повестку, но ее исполь-
зование дает результат максимум в 
20–30%». При этом от сильных конку-
рентов, по его словам, губернаторов 
бережет муниципальный фильтр.

Отдел политики

Субъекты засобирались в кампанию
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В Бабушкинском суде на-
чалось рассмотрение де-
ла  лидера праворадикаль-
ного движения «Реструкт» 
Максима Марцинкеви-
ча  (Тесак) и девяти его со-
ратников,  обвиняемых в на-
падениях на торговцев 
запрещенными куритель-
ными смесями — спайса-
ми. Как установило следст-
вие, в ходе этих на падений 
один торговец был забит до 
смерти, а другие ограбле-
ны и избиты.  Самого Макси-
ма Марцин кевича обвиняют 
 также в  разжигании межна-
циональной розни в собст-
венных книгах.

Перед началом заседания, 
когда в зал для съемки пустили 
видеооператоров и фотокорре-
спондентов, Максим Марцин-
кевич обратился к журналистам 
с краткой эмоциональной ре-
чью, назвав себя и своих сорат-
ников «последними представи-
телями общественного движе-
ния России». Не согласился Те-
сак и с содержанием своего уго-
ловного дела. «Да я с продажи 
своей книжки 

”
Реструкт“ мил-

лион рублей заработал, а меня 
обвинили в том, что напал на 
таджика и отнял у него тыся-
чу рублей. Кому это было нуж-
но?» — заявил он.

После того как председатель-
ствующий Александр Глухов 
огласил список обвиняемых 
(четверо из них, включая Теса-
ка, находились под стражей, 
а остальные, с которых была 
взята подписка о невыезде, рас-
положились на зрительских ме-
стах), прокурор зачитал обвини-
тельное заключение.

«В 2011 году Марцинкевич, 
исповедовавший национал-со-
циалистические взгляды, напи-
сал и издал книгу 

”
Реструкт“, 

которая, по мнению экспер-
тов, содержит психологические 
и лингвистические призна-
ки возбуждения розни по при-
знаку национальной и религи-
озной принадлежности,— зая-
вил гособвинитель.— Но этим 
Марцинкевич не ограничился 
и в период 2011–2012 годов из-
дал ее тиражом 1,5 тыс. экзем-
пляров, которые не только рас-

пространял среди сообщников, 
но и активно рекламировал 
в интернете».

По словам прокурора, Тесак, 
открыв на свою книгу подписку 
на личной странице в соцсети, 
продавал каждый экземпляр по 
цене от 500 до 1,5 тыс. руб. и за-
работал на этом не менее 1 млн 
руб. Исходя из этого, Максиму 
Марцинкевичу было предъявле-
но обвинение по ч. 1 ст. 282 УК 
РФ (возбуждение ненависти или 
вражды). А поскольку вместе 
с соратниками он, по данным 
следствия, принимал участие 
и в нападениях на торговцев за-
прещенными курительными 
смесями, ему было предъявле-
но также и обвинение по ст. 213 
УК РФ (хулиганство).

Говоря о подельниках Теса-
ка, прокурор сообщил, что боль-
шинство из них обвиняются 
в разбое (ст. 162 УК РФ) и хули-
ганстве: по версии следствия, 
на протяжении 2013–2014 годов 

они совершили не менее девяти 
нападений на продавцов запре-
щенными курительными смеся-
ми. Как говорится в деле, обви-
няемые, представляясь покупа-
телями, списывались с торгов-
цами через интернет и назна-
чали встречи. А когда продав-
цы приходили, их избивали, от-
нимая деньги и телефоны. При 
этом, пользуясь тем, что встре-
чи назначались в малолюдных 
местах, подсудимые, по версии 
следствия, снимали торговцев 
на камеру, заставляя их призна-
ваться в преступлениях, а потом 
выкладывали эти ролики в ин-
тернете.

Именно эти видеозаписи 
и привлекли внимание пра-
воохранителей к участникам 
«Реструкта». Однако масштаб-
ное расследование деятельнос-
ти этой организации началось 
после того, как в июне 2014 го-
да члены «Реструкта» забили до 
смерти наркоторговца из Азер-
байджана Заура Алышева (за 
это двоим из подсудимых бы-
ла предъявлена еще и ст. 111 УК 
РФ — умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью, по-
влекшее смерть потерпевшего). 

В результате к началу 2015 года 
в разных регионах России было 
задержано свыше 20 соратников 
Тесака. Впрочем, через некото-
рое время в материалах рассле-
дования осталось лишь 11 фи-
гурантов. Дела Андрея Макаро-
ва (Камень) и Кирилла Филато-
ва, признавших свою вину, бы-
ли выделены в отдельное про-
изводство. На днях они получи-
ли шесть и пять лет колонии со-
ответственно и теперь могут вы-
ступить свидетелями на процес-
се своих бывших подельников.

Большинство подсудимых 
в суде свою вину не признали, 
заявив, что стали жертвой ого-
вора со стороны потерпевших. 
Этой же позиции придержива-
ются и их адвокаты. «Беда на-
ших подзащитных в том, что 
они пытались выполнить за пра-
воохранителей их работу,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат одного из обви-

няемых Алексей Михальчик.— 
Наших подзащитных возмуща-
ло, что эти спайсы продавали 
детям через интернет. Но в ходе 
этой борьбы они допустили экс-
цесс исполнения, за что и оказа-
лись на скамье подсудимых».

Алексей Соковнин

К книге Тесака  
подобрали статью
Известного националиста судят за разжигание розни и хулиганство

Мещанский суд Москвы 
арестовал на два месяца 
бывшего и. о. замначаль-
ника таможенного поста 
аэропорта Внуково Рома-
на Курзенкова. СКР счита-
ет его одним из организа-
торов контрабанды через 
аэропорт ширпотреба из 
Турции. Другим основным 
фигурантом этого рассле-
дования является экс-гла-
ва внуковской таможни 
генерал-майор Юрий Ше-
буняев, который объявлен 
в международный розыск.

В минувшую субботу Ме-
щанский суд Москвы около 
часа рассматривал ходатай-
ство СКР об аресте бывшего 
и. о. замначальника тамож-
ни аэропорта Внуково Рома-
на Курзенкова. Изучив пред-
ставленные следствием ма-
териалы и доводы предста-
вителя СКР в пользу заклю-
чения экс-таможенника под 
стражу, суд счел их убеди-
тельными и санкциониро-
вал арест Курзенкова до 26 
января. Одним из основа-
ний для избрания этой меры 
пресечения стало то обстоя-
тельство, что бывший тамо-
женник скрывался от след-
ствия. В суде также стало из-
вестно, что СКР накануне 
заседания предъявил фигу-
ранту обвинение в «превы-
шении должностных полно-
мочий» (ст. 286 УК РФ). Стоит 
отметить, что арестованный 
стал пятым бывшим сотруд-
ником таможни Внуково, 
арестованным в рамках это-
го расследования.

Как считает следствие, 
экс-глава внуковской тамож-
ни Юрий Шебуняев (объяв-
лен в международный ро-
зыск, предположительно, 
находится в Германии) и его 
заместитель Роман Курзен-
ков организовали пропуск 
через «зеленый коридор» 

пассажиров с «коммерчески-
ми партиями товаров, пред-
назначенных для реализа-
ции на внутреннем рынке 
РФ». Все незаконные пере-
возки осуществлялись од-
ним рейсом — Стамбул—Мо-
сква. Контрабандисты, а это 
были граждане России, Тур-
ции и Азербайджана, за одну 
поездку под видом ручной 
клади ввозили сотни кило-
граммов груза (джинсы, ко-
жаные куртки и т. п.), кото-
рый доложен был деклари-
роваться как коммерческий 
и облагаться соответствую-
щими сборами. Таможенни-
ки, по версии следствия, за-
крывали на это глаза. По дан-
ным сыщиков, в месяц че-
рез Внуково таким образом 
в страну ввозилось около 
30 тонн ширпотреба.

На основании материа-
лов ГУЭБиПК МВД РФ Мос-
ковское межрегиональное 
следственное управление на 
транспорте СКР начало рас-
следование дела о контра-
банде в апреле текущего го-
да. Под домашний арест бы-
ли помещены тогдашние 
и. о. начальника отдела спе-
циальных таможенных про-
цедур №4 Михаил Фаст, глав-
ный государственный тамо-
женный инспектор Игорь 
Кудряшов и заместитель на-
чальника отдела специаль-
ных таможенных процедур 
№3 Алексей Плитин. Всех их 
задержали прямо на рабочих 
местах. А спустя полтора ме-
сяца был арестован замести-
тель начальника внуковско-
го таможенного поста Вяче-
слав Лацких.

Об объемах контрабан-
ды, поставляемой в Москву 
через «зеленый коридор», 
говорит хотя бы один эпи-
зод. В материалах дела гово-
рится, что только 4 марта ны-
нешнего года Алексей Пли-

тин и Игорь Кудряшов бес-
препятственно пропустили 
13 челноков, прилетевших 
рейсом Стамбул—Москва. 
Согласно выводам экспер-
тизы, проведенной в рам-
ках расследования, вес «жен-
ских вещей в заводской упа-
ковке с идентичными ар-
тикулами», изъятых затем 
у этих пассажиров, состав-
лял 800 кг, а стоимость кон-
трабандных вещей состави-
ла 7 млн руб.

Всем фигурантам также 
инкриминируется «превы-
шение должностных пол-
номочий с причинением 
тяжких последствий» (п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ).

Что касается Романа Кур-
зенкова, то он, по версии 
следствия, «не имея соответ-
ствующих полномочий», пе-
риодически не только лич-
но «осуществлял таможен-
ный контроль пассажиров», 
но даже отстранял других 
сотрудников таможни «от 
выполнения их обязаннос-
тей», делая, таким образом, 
невозможным «выявление 
фактов противоправной де-
ятельности». Узнав о нача-
ле расследования, бывший 
и. о. замначальника тамож-
ни скрылся от следствия, по-
сле чего был объявлен в меж-
дународный розыск. Лишь 
спустя полгода его задержа-
ли при попытке пересечь 
границу с Казахстаном через 
пропускной пункт в Омской 
области. После задержания 
Романа Курзенкова под кон-
воем доставили в Москву на 
самолете.

Стоит отметить, что один 
из фигурантов Михаил Фаст, 
признав вину, уже дал при-
знательные показания, рас-
сказав обо всех подробностях 
противозаконных действий 
бывших таможенников.

Владислав Трифонов

Бывшего внуковского 
таможенника подвел 
«зеленый коридор»
Арестован предполагаемый организатор 
контрабанды ширпотреба

Как стало известно ”Ъ“, 
генпрокурор РФ Юрий 
Чайка отклонил жало-
бу военного следствия 
на отказ прокуратуры ут-
вердить обвинительное 
заключение по делу быв-
шего командующего вой-
сками оперативно-страте-
гического командования 
воздушно-космической 
обороны (ОСК ВКО) гене-
рал-лейтенанта Валерия 
Иванова. Он обвиняется 
в том, что подписывал до-
говоры с коммерческой 
фирмой, которая незакон-
но устроила свалку на тер-
ритории гвардейского зе-
нитного ракетного полка. 
Господин Чайка направил 
дело на доследование: 
надзорный орган требует 
уточнить размер ущерба 
от свалки.

Расследование уголовно-
го дела бывшего командую-
щего ОСК ВКО генерал-лей-
тенанта Валерия Иванова, 
обвиняемого в «превыше-
нии должностных полно-
мочий» (ст. 286 УК РФ), во-
енно-следственным отде-
лом СКР по Балашихе было 
завершено в июне прошло-
го года. Однако до суда де-
ло не дошло: прокуратура 
отказалась утверждать об-
винительное заключение. 
Военное следствие, счита-
ющее вину генерала Ива-
нова доказанной, не согла-
силось с позицией надзор-
щиков и дошло с жалобой 
на действия военной про-
куратуры до Юрия Чайки. 
Глава надзорного ведомст-
ва жалобу следователей от-
клонил и направил матери-
алы уголовного дела руко-
водителю СКР Александру 
Бастрыкину (соответствую-
щее постановление имеет-
ся в распоряжении 

”
Ъ“) для 

проведения дополнитель-
ного расследования. В част-
ности, прокуратура требует 

уточнить размер нанесен-
ного экологии ущерба.

Генерал-лейтенант Ва-
лерий Иванов, напомним, 
привлек к себе внимание 
правоохранительных орга-
нов в 2011 году: сыщикам 
ГУЭБиПК МВД РФ стало из-
вестно, что на полигоне 
гвардейского зенитного ра-
кетного полка, располагав-
шегося недалеко от дерев-
ни Лыткино Солнечногор-
ского района Подмосковья, 
незаконно организована ог-
ромная свалка твердых бы-
товых отходов. В ходе рас-
следования оперативники 
выяснили, что свалка, на 
которую свозили мусор со 
всей Московской области, 
была создана еще в 2000 го-
ду, причем если в 2001 году 
ее площадь составляла 3 га, 
то в 2011 году она занимала 
уже 22 га.

Материалы своей про-
верки сыщики ГУЭБиПК пе-
редали в военное следст-
венное управление, кото-
рое в феврале 2012 года воз-
будило уголовное дело по 
ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). 
Как установило следствие, 
весьма прибыльную свалку 
(пригнать на военный по-
лигон один грузовик с му-
сором стоило от 3 тыс. до 
5 тыс. руб.) организовал ко-
мандующий войсками ко-
мандования специально-
го назначения (Московско-
го округа ВВС и ПВО) гене-
рал-полковник Юрий Со-
ловьев. Он, по версии след-
ствия, заключал договоры 
с гендиректором ООО «Про-
ектстрой» Андреем Конова-
ловым на проведение ре-
культивационных работ на 
военном полигоне. Но вме-
сто восстановления терри-
тории, говорится в деле, 
«Проектстрой» занимался 
незаконной вырубкой леса 
и рытьем котлованов. При 

этом, установили следова-
тели, технические нормы 
не соблюдались, что позво-
ляло выбрасываемым на 
свалку ядохимикатам попа-
дать в Истринское и Клязь-
минск ое  водохранили-
ща, а также в пруд детского 
оздоровительного комплек-
са управделами президента 
РФ «Солнечный». Следствие 
подсчитало, что экологии 
района был нанесен ущерб 
на 23 млрд руб.

30 апреля 2013 года ма-
териалы уголовного де-
ла генерала Соловьева бы-
ли направлены в Балаши-
хинский гарнизонный во-
енный суд. Там обвинение 
ему было переквалифици-
ровано с ст. 286 на ст. 293 УК 
РФ (халатность) и прекра-
щено за истечением сроков 
давности.

В декабре 2012 года из 
уголовного дела Юрия Соло-
вьева в отдельное производ-
ство было выделено дело ге-
нерал-лейтенанта Иванова. 
Ему инкриминировали пре-
вышение должностных пол-
номочий: по версии следст-
вия, военачальник с 2010 
по 2011 год незаконно про-
длевал договоры с руковод-
ством ООО «Проектстрой» 
на завоз как бытовых, так 
и твердых отходов на поли-
гон, чем нанес ущерб эколо-
гии на 630 млн руб.

Сам генерал Иванов ка-
тегорически не признает 
своей вины, ссылаясь на за-
ключения различных экс-
пертиз, подтверждавших 
факт проведения на полиго-
не рекультивации земель. 
Привлечь к ответственно-
сти представителей ООО 
«Проектстрой» (дело в отно-
шении них также было вы-
делено в отдельное произ-
водство) следствию так и не 
удалось, поскольку подозре-
ваемых не удалось найти.

Юрий Сенаторов

Свалка на полигоне 
вернулась к следствию
Генпрокурор потребовал дополнительного 
расследования дела бывшего военачальника

Минтруд отреагировал на десятки жалоб 
опекунов детей-инвалидов, которые со-
общали, что органы соцзащиты, в част-
ности Москвы, Московской области 
и Санкт-Петербурга, отказываются на-
числять пособия по инвалидности на де-
тей, взятых под опеку из детдомов дру-
гих регионов. Минтруд направил во все 
российские регионы письма, в которых 
разъяснил, что местом жительства ре-
бенка признается место жительства его 
законных представителей (родители, 
усыновители, опекуны), и попросил не 
допускать нарушений при выплате соц-
пособий.

Минтруд направил в 85 российских реги-
онов письмо, в котором объяснил, что отка-
зы в соцподдержке семьям, взявшим на по-
печение детей с инвалидностью из сирот-
ских учреждений, незаконны. Причиной 
появления документа (есть в распоряжении 

”
Ъ“), адресованного «руководителям выс-

ших органов исполнительной власти субъ-
ектов РФ», стали «участившиеся обращения 
граждан, общественных организаций, чле-
нов Общественной палаты РФ». Они сообща-
ли, что органы соцзащиты отказываются на-
числять пособия по детской инвалидности 
приемным родителям, взявшим под опеку 
детей из других регионов, а также самим де-
тям (размеры и виды пособий определяют 
регионы).

«Законные представители, вместо то-
го чтобы заниматься детьми с инвалидно-
стью, вынуждены ходить в суды и отстаи-

вать там право детей»,— отметил право-
защитник, бывший уполномоченный по 
правам ребенка в РФ Алексей Головань. Он 
рассказал 

”
Ъ“, что жалобы только по Мо-

скве и Подмосковью «исчисляются десят-
ками», назвав в числе проблемных регио-
нов и Санкт-Петербург. «Эти деньги — соц-
пособия — назначают и выплачивают реги-
оны за счет собственных средств,— объяс-
нил эксперт.— Но Москва и Московская об-
ласть считают, что дети-инвалиды, взятые 
под опеку из других субъектов, права на эту 
меру поддержки не имеют». Член Общест-
венной палаты РФ Юлия Зимова заявила, 
что для Москвы и Московской области про-
блема отказа в выплатах детям-инвалидам, 
приехавшим из других регионах, является 
системной. «Ребенок уже здесь, ходит в сад, 
в школу, но соцзащита почему-то не счита-
ет, что он здесь живет»,— поясняет она. Го-
сподин Головань отметил, что размер вы-
платы в Москве, которая назначается опе-
кунам по уходу за ребенком с ограничен-
ными возможностями здоровья, составля-
ет около 6 тыс. руб., а в Подмосковье эту вы-
плату «получает сам ребенок».

Минтруд в письме в регионы указал, что 
право каждого гражданина РФ свободно 
передвигаться, выбирать место пребыва-
ния и жительства закреплено в ст. 27 Кон-
ституции РФ. В соответствии со ст. 20 Гра-
жданского кодекса и ст. 2 ФЗ «О праве гра-
ждан на свободу передвижения» местом 
жительства гражданина признается место, 
где он постоянно или преимущественно 

проживает. «Местом жительства малолет-
них детей (не достигших 14-летнего возра-
ста) признается место жительства их закон-
ных представителей (родители, усынови-
тели, опекуны),— отмечается в докумен-
те, который подписал первый замминист-
ра труда Алексей Вовченко.— Просим при-
нять меры по недопущению нарушения 
указанных норм при назначении и выпла-
те мер соцподдержки».

«Очень бы хотелось, чтобы письмо ведом-
ства, которое на федеральном уровне осу-
ществляет регулирование в сфере защиты 
детей-инвалидов, укрепило бы их право-
вую позицию,— прокомментировал появ-
ление документа господин Головань.— Но 
будут ли субъекты реагировать на это пись-
мо, покажет практика». Госпожа Зимова над-
еется, что «письмо поможет решать вопросы 
быстрее, чем в суде». Она также напомнила, 
что для москвичей, взявших под опеку детей 
из интернатных учреждений других регио-
нов, все еще не решена проблема, возник-
шая в конце прошлого года из-за корректи-
ровки постановления московского прави-
тельства №932 (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). По нему 

столичные органы соцзащиты отказывают 
опекунам в выплате детских пособий (более 
16 тыс. руб.), так как для их начисления мо-
сковская регистрация должна быть и у взро-
слых, и у ребенка. Однако ребенок, взятый 
под опеку, остается зарегистрированным 
в детском доме. Московские власти обраще-
ние Минтруда пока не комментировали.

Валерия Мишина

Минтруд заступился за сирот 
с инвалидностью
Ведомство попросило регионы  
не нарушать право детей и их опекунов на пособия

К О Н Т Е К С Т Т Р Е Т Ь  Р О С С И Я Н  Д О П У С К А Е Т  Д Л Я  С Е Б Я  В О З М О Ж Н О С Т Ь  С Т А Т Ь  П Р И Е М Н Ы М И  Р О Д И Т Е Л Я М И

Около 10% жителей России считают возможным взять в семью детей, оставших-
ся без попечения родителей, еще примерно 20% допускают, что могли бы стать 
приемными родителями, если «у них будут подходящие условия». Таковы итоги 
опроса, проведенного ВЦИОМом и центром социального планирования «Платфор-
ма», в котором приняли участие 1,6 тыс. человек. Исследование было проведено 
в рамках II Всероссийского конкурса дневников приемных семей «Наши истории», 
который организовал Благотворительный фонд Елены и Геннадия Тимченко. Участ-
вовали в конкурсе творческих работ воспитанники приемных и замещающих семей 
в возрасте от 14 до 25 лет.

Более 30% респондентов, принявших участие в исследовании, которое посвяще-
но «отношению населения России к приемным семьям», никогда не задумывались 
о возможности усыновить или взять под опеку ребенка, 15% считают «маловеро-
ятным», что они могли бы стать приемными родителями. Еще 13% «в принципе не 

рассматривают такой возможности». При этом более 81% жителей России уверены, 
что у детей-сирот в приемных семьях больше возможностей для развития, чем в дет-
ских домах, но есть и те, кто считает, что детям, оставшимся без попечения родите-
лей, лучше находиться в специализированных учреждениях (7% респондентов). На 
вопрос «Почему люди берут детей на воспитание в приемные семьи?» (допускалось 
до трех точек зрения одного респондента) 59% ответили, что, вероятно, приемные 
родители «не могут иметь детей». 44% предположили, что приемные родители «хотят 
сделать доброе дело», 33% — что «свои дети выросли, но есть силы и желание 
вырастить других детей». 24% допустили, что приемная семья хочет улучшить свое 
материальное положение за счет денежного вознаграждения и пособий на детей. 
«У населения нет сформированной СМИ однозначно позитивной картины о прием-
ных семьях»,— отмечают исследователи.

Валерия Мишина

Максима Марцинкевича 
обвинили в том, что в своих 
книгах он разжигает меж-
национальную вражду 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА







 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18381,22 (+47,81)
РТС 1018,51 (−10,35)
FTSE 100 6840,75 (+11,55)

DAX 30 10699,27 (+10,01)
DJIA 19152,14 (+68,96)
NASDAQ Composite 5398,92 (+18,24)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.11.16
Австралийский доллар 48,2046
Английский фунт 80,3647
Белорусский рубль** 32,9765
Датская крона* 92,0948

Доллар США 64,6174
Евро 68,4363
Индийская рупия*** 94,3526
Казахский тенге*** 19,1094

Канадский доллар 47,9749
Китайский юань* 93,4453
Норвежская крона* 75,4859
СДР 87,4597

Сингапурский доллар 45,2915
Новая турецкая лира 18,7503
Украинская гривна* 25,1478
Шведская крона* 70,0581

Швейцарский франк 63,7378
Японская иена*** 57,3383
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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оплачивает наличными  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Новости о денежно-кредитной поли-
тике (ДКП) других стран обычно инте-
ресны нам в том случае, если эти стра-
ны — значимые участники мировой 
финансовой системы. Если же речь 
не идет о ФРС США, ЕЦБ, Народном 
банке Китая и еще трех-четырех ре-
гуляторах, такие сообщения обычно 
воспринимаются как чисто развлека-
тельные. Впрочем, у них есть одна не-
очевидная функция, которую часто 
упускают,— они нередко лучше, чем 
сообщения из «настоящих» юрисдик-
ций, иллюстрируют крупные тренды 
в этой сфере. Если даже в Уганде пе-
решли к инфляционному таргетиро-
ванию, то, что бы мы ни думали о ЦБ 
России, считать этот тип ДКП экспери-
ментальным невозможно.

Две новости из таких юрисдикций 
на этой неделе, на наш взгляд, непло-
хо иллюстрируют текущие тренды в 
этой сфере. Первая — сообщение Ре-
зервного банка Зимбабве: он вернул-
ся к эмиссионной активности впер-
вые с 2009 года, когда после самой 
масштабной гиперинфляции, зафик-
сированной пока в XXI  веке, прекра-
тил эмиссию национальной валюты. 
Речь, исходя из сообщений регулято-
ра, идет об эмиссии наличных «дол-
говых расписок» эмиссионного бан-
ка, приравненных к доллару США — 
средству платежа, признанному за-
конным в Зимбабве после краха зим-
бабвийского доллара. Сейчас речь 
идет об эмиссии двухдолларовых 
«долговых расписок» на общую сум-
му в $20 млн, затем Резервный банк 
Зимбабве намерен выпускать «долго-
вые расписки» номиналом в $5. Стро-
го говоря, «долговые расписки» и есть 
обязательства нацбанка. Исходя из со-
общения, регулятор намерен эмити-
ровать их в режиме самого жесткого 
варианта currency board — на каждый 
«почти настоящий» доллар, который 
используется, по сути, исключитель-
но как разменные монеты (их Резерв-
ный банк Зимбабве выпускает уже 
второй год в том же режиме) прихо-
дится настоящий доллар США в резер-
вах. Впрочем, население уже готово к 
тому, что регулятор таким образом на-
мерен вернуться к эмиссии своей ва-
люты — и заранее готовится к новой 
гиперинфляции, поскольку знает, че-
го стоит его эмитент. Таким образом, 
фактор доверия нацбанку по-преж-
нему выступает главным в ДКП, что в 
США, что в РФ, что в Зимбабве.

Вторая новость — заявление вла-
стей индийского штата Гоа о готов-
ности с 31 декабря предоставить воз-
можность проведения всех платежей 
в рознице на своей территории в без-
наличной форме. Наличные рупии 
останутся в обороте, но любой прода-
вец будет обязан принимать платеж 
или банковской картой, или в систе-
ме электронных мобильных плате-
жей, созданной после завершающей-
ся в Индии денежной реформы. Это 
показывает, что технические возмож-
ности резкого ограничения денежно-
го оборота в любой юрисдикции, не 
исключая РФ, в ближайшие пять лет 
есть — и обойдутся любому регулято-
ру достаточно дешево, иначе бы это 
было невозможно в Индии, не самой 
развитой экономике мира.

вчера

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ,

по неофициальным данным, ре-
шила не принимать участия 
во встрече экспертов стран 
ОПЕК и вне ОПЕК, которая долж-
на состояться сегодня накануне ос-
новной встречи картеля 30 ноября. 
На встрече экспертов, как предпо-
лагалось, будут выработаны пара-
метры квот членов ОПЕК по сокра-
щению добычи, решение об этом 
было принято в октябре в Алжире. 
Но сохраняющиеся разногласия 
в ОПЕК, в частности позиция Ира-
ка, который не хочет сокращать до-
бычу, заставили Эр-Рияд перей-
ти к тактике давления на партнеров. 
По данным ”Ъ“, российские экспер-
ты, которые должны были участво-
вать во встрече 28 ноября, на нее 
не поедут. Присутствие 30 ноября 
в Вене главы Минэнерго РФ Алек-
сандра Новака пока под вопросом. 
Reuters; Юрий Барсуков

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

должен переориентировать 
работу с ограничения допуска 
на российский рынок зарубежной 
продукции на «вскрытие» за-
рубежных рынков для экс-
порта сельхозпродукции, за-
явил врио главы Минэкономики 
Евгений Елин. «Мы ставим зада-
чу, чтобы прирост объема экспор-
та был в объемах не менее 6,5% 
в стоимостном выражении еже-
годно. Мы рассчитываем на экс-
портный потенциал таких товар-
ных групп: мясо и мясные субпро-
дукты, масложировая продукция, 
зерно и продукты переработки, го-
товые пищевые продукты»,— ска-
зал он. Господин Елин добавил, что 
для поддержки экспорта предусмо-
трены мероприятия, направленные 
на организацию работы Минсель-
хоза и Россельхознадзора в ча-
сти обеспечения аттестационных 
инспекций из стран-импортеров. 
«Интерфакс»

МИНФИН

предлагает запретить прода-
жу любой спиртосодержащей 
продукции в вендинговых ав-
томатах, сообщил замминист-
ра финансов Илья Трунин. Он так-
же сообщил, что Минфин разраба-
тывает ряд мер по борьбе с сурро-
гатами. По словам господина Тру-
нина, есть два вида суррогата: пар-
фюмерно-косметическая и фар-
мацевтическая продукция, содер-
жащая спирт. В связи с этим Мин-
фин видит необходимость завер-
шить ввод системы ЕГАИС для ле-
карственных препаратов и ввести 
акциз с возможным вычетом в отно-
шении спиртосодержащей косме-
тической продукции. Также Минфин 
внес в правительство проект зако-
на об обнулении налога на до-
ходы физических лиц с купон-
ного дохода по корпоратив-
ным рублевым облигациям, 
сообщил господин Трунин. В насто-
ящее время такой доход физлиц об-
лагается налогом по ставке 13%. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Технические возмож-
ности резкого ограни-
чения денежного обо-
рота в любой юрисдик-
ции, не исключая РФ, 
в ближайшие пять лет 
есть — и обойдутся 
 любому регулятору 
 достаточно дешево

Арбитраж снижает давление на газ
О российских поставках на Украину будут договариваться в Брюсселе

Россия и Еврокомиссия 
(ЕК) после годичного пе-
рерыва договорились 
вернуться к формату 
трехсторонних перегово-
ров по украинской газо-
вой проблеме. Эти пере-
говоры, по данным 

”
Ъ“, 

могут пройти в середи-
не декабря в Брюсселе. 
ЕК хочет убедить Украи-
ну закупить российский 
газ этой зимой. До сих 
пор позиции «Газпрома» 
и «Нафтогаза» по усло-
виям такой сделки бы-
ли непримиримыми. 
Но, по данным 

”
Ъ“, слу-

шания в Стокгольмском 
арбитраже по встреч-
ным искам «Газпрома» 
и «Нафтогаза» по газо-
вому контракту уже за-
вершены, что открывает 
для сторон возможность 
для взаимных уступок.

Вице-президент ЕК по 
энергосоюзу Марош Шевчо-
вич в пятницу приехал в Мо-
скву впервые за последние 
два года. Последний его ви-
зит в январе 2015 года полу-
чился почти скандальным: 
тогда глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер заявил еврочи-
новнику, что весь украин-
ский газовый транзит будет 
переброшен на «Турецкий 
поток», поэтому европейцам 
нужно начинать строить не-
обходимую инфраструктуру 
«прямо сегодня». Господин 
Шефчович тогда публично 
говорил, что «очень удивлен» 

таким подходом, после че-
го в Россию до этой пятницы 
не приезжал и с господином 
Миллером тет-а-тет не встре-
чался. В пятницу вице-пре-
зидент ЕК с ним, по данным 

”
Ъ“, также не виделся, пере-

говоры шли с участием гла-
вы Минэнерго РФ Алексан-
дра Новака и замглавы «Газ-
прома» Александра Медведе-
ва (о других темах перегово-
ров см. на стр. 10).

За эти два года проект «Ту-
рецкий поток» был останов-
лен и снова возобновлен, а 
основные лоббистские уси-
лия Москвы теперь сосредо-
точены на трансбалтийском 
газопроводе Nord Stream 2. 
Но неизменным остается на-
личие газовых проблем Укра-
ины. Страна вошла в отопи-
тельный сезон с очередным 
абсолютным минимумом га-
зовых запасов (16 октября в 

ПХГ Украины было 14,7 млрд 
кубометров, на 23 ноября — 
уже 13,9 млрд кубометров), и 
ЕС обеспокоен, хватит ли это-
го для поддержания транзи-
та в Европу российского газа 
этой зимой, которая обещает 
быть холоднее средних значе-
ний за последние пять лет.

Марош Шефчович приехал 
в Москву после визита в Киев, 
где обсуждал возможные за-
купки российского газа Укра-
иной, а также недавнее реше-
ние ЕК, по сути позволившее 
«Газпрому» увеличить загруз-
ку газопровода Opal (продол-
жение Nord Stream) с 50% до 
90%. По данным 

”
Ъ“, решение 

по Opal, откладывавшееся бо-
лее четырех лет, было со сто-
роны РФ неформальным усло-
вием проведения перегово-
ров по газу. Но в Киеве его рас-
критиковали, так как повы-
шение загрузки Opal может 
привести к снижению тран-
зита через Украину.

По итогам пятничной 
встречи Москва согласилась 
принять участие в трехсто-
ронних переговорах по газу в 
Брюсселе, подобных тем, что 
проводились с 2014 года. По 
данным 

”
Ъ“, переговоры мо-

гут пройти между 10 и 17 де-
кабря. В то же время публич-
но Александр Новак заявил, 
что «Газпром» не готов, как в 
2014–2015 годах, временно 
отказаться от условий take-
or-pay при продаже «Нафтога-
зу» 1,5–4 млрд кубометров га-
за этой зимой. «Нафтогаз» же 

повторил, что без такого отка-
за он закупать газ у РФ не бу-
дет. Соответственно, не впол-
не понятно, что стороны мо-
гут обсуждать в Брюсселе.

Неуступчивость сторон 
вызвана тем, что вопрос take-
or-pay является ключевым 
в рамках арбитражного раз-
бирательства между «Газпро-
мом» и «Нафтогазом» в Сток-
гольме. «Нафтогаз» оспарива-
ет take-or-pay как таковое, и 
если бы сейчас он согласился 
закупать газ с этим условием, 
«Газпром» мог бы использо-
вать это в арбитраже. Но, по 
данным 

”
Ъ“, арбитры уже за-

кончили рассмотрение мате-
риалов и заслушивание сви-
детелей по спору и готовят 
решение. «Если это так, мало-
вероятно, что арбитры станут 
рассматривать новые обстоя-
тельства»,— полагает Мак-
сим Кульков из «Кульков, Ко-
лотилов и партнеры».

Таким образом, условия 
нового соглашения между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» 
по покупке газа едва ли спо-
собны усилить позицию од-
ной из сторон в рамках ар-
битража, что открывает воз-
можность для сделки. С ком-
мерческой точки зрения она 
выгодна для «Нафтогаза», так 
как текущая цена по контрак-
ту с «Газпромом» за тысячу ку-
бометров примерно на $25 
ниже цен, по которым укра-
инская компания закупает 
газ в Европе.

Юрий Барсуков

«Мантра» Краснодарского края
В регион выходит новый винодел

Компания «Мантра», связанная с супру-
гой главы Минпромторга Дениса Манту-
рова Натальей, планирует заняться вино-
делием в Краснодарском крае. По данным 
участников рынка, эта структура намерена 
приобрести виноградник площадью около 
100 га, который может стать основой для хо-
зяйства в сфере винного туризма.

ООО «Мантра» было зарегистрировано в Ге-
ленджике 21 ноября, следует из данных ЕГРЮЛ. 
Среди видов деятельности компании указано 
выращивание винограда и производство ви-
на. Новое юрлицо принадлежит ООО «Финансо-
вые системы», которое на паритетных началах 
контролируется кипрскими Quesoil Ltd и Guylen 
Investments Ltd. Участники рынка связывают 
«Финансовые системы» с супругой министра про-
мышленности и торговли Дениса Мантурова На-

тальей Мантуровой. По данным ЕГРЮЛ, генди-
ректор компании Евгений Максимов также воз-
главляет и владеет ООО «Центр пластической и 
эндоскопической хирургии»: оно управляет мос-
ковской клиникой «Ланцетъ» и ранее принадле-
жало госпоже Мантуровой. Господин Максимов 
отказался от комментариев.

Об интересе «Мантры» к производству вина из-
вестно опрошенным 

”
Ъ“ виноделам Краснодар-

ского края. По словам одного из них, компания из-
учает возможность покупки действующего виног-
радника примерной площадью 100 га, но конкрет-
ных договоренностей пока нет. Гендиректор «Ман-
тры» Виктор Киселев подтвердил, что компания 
планирует винодельческий проект в регионе, от-
казавшись от подробных комментариев. В пресс-
службе Минпромторга в пятницу не ответили на 
запрос 

”
Ъ“, связаться с госпожой Мантуровой не 

удалось. Руководитель управления по виногра-
дарству, виноделию и алкогольной промышлен-
ности Краснодарского края Олег Толмачев заявил, 
что не знает о планах «Мантры», в реестре Росалко-
гольрегулирования пока нет сведений о наличии 
у нее лицензии на производства вина.

• Денис Мантуров занимает четвертое место 
в рейтинге 20 богатейших семей Кремля и Бело-
го дома журнала Forbes за 2015 год. Доход семьи 
Мантуровых — 149,8 млн руб., доход министра — 
144,7 млн руб.
В Краснодарском крае сейчас достаточно вы-

ставленных на продажу, в том числе обанкротив-
шихся, хозяйств, найти актив для инвестора не 
будет проблемой, говорит представитель «Абрау-
Дюрсо» Дарья Домостроева.
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Дыра в Налоговом кодексе привела в суд
Авиакомпании начали подавать серии исков о возврате НДС

Неопределенность нормы На-
логового кодекса о том, какие 
услуги аэропортов освобожде-
ны от НДС, вызвала волну су-
дебных исков. Аэропорты при-
держиваются «консервативной 
налоговой позиции» и на вся-
кий случай насчитывают НДС 
на максимальное количество 
услуг. В итоге вслед за судившей-
ся с налоговиками «Когалыма-
виа» возврата переплаченного 
НДС более чем на 200 млн руб. 
теперь хотят и «Оренбургские 
авиалинии», но компания тре-
бует эти деньги от аэропортов. 
Сами аэропорты предлагают ре-
шать проблему не в судах, а на 
законодательном уровне.

Входящий в группу «Аэрофлот» пе-
ревозчик «Оренбургские авиалинии» 
(прекратила полеты весной после 
объединения бизнеса с другой ави-
акомпанией группы «Россия») подал 
ряд исков к девяти аэропортам, сле-
дует из картотеки арбитражных дел. 
Претензии на сумму свыше 200 млн 
руб. предъявлены к структурам аэ-
ропортов Москвы (Внуково, Домоде-
дово), Самары, Челябинска, Новоси-
бирска, Краснодара и Сочи. Соглас-
но заявлениям, авиакомпания хочет 
взыскать НДС за последние три года, 
выставленный аэропортами в соста-

ве оказанных ими услуг. По мнению 
перевозчика, уплаченный налог — 
«неосновательное обогащение», так 
как по закону обслуживание самоле-
тов в аэропортах и воздушном про-
странстве освобождено от НДС.

Это не первый подобный суд: в 
октябре «Когалымавиа» (находит-
ся в процессе банкротства) оспори-
ла в Верховном суде отказ налогови-
ков возместить НДС на сумму около 
10 млн руб. на услуги по обслужива-
нию пассажиров, бизнес-зала, грузов 
и почты. В налоговой считали, что 
компания не имеет права на налого-
вый вычет, так как эти услуги вообще 
не должны облагаться НДС (см. 

”
Ъ“ от 

19 октября). В итоге Верховный суд 
принял сторону истца.

В Домодедово 
”
Ъ“ сообщили, что 

аэропорту известно об исках, а также 
о том, что услуги по обслуживанию 
воздушных судов (в том числе аэро-
навигационному), оказываемые не-
посредственно в российских аэро-
портах и воздушном пространстве, 
не подлежат налогообложению. Но 
в Налоговом кодексе перечень та-
ких услуг «не установлен», а позиция 
контролирующих органов по вопро-
су неоднократно менялась. Поэтому 
при «существующей правовой нео-
пределенности» Домодедово, как и 
ряд других аэропортов, придержи-

вается «пробюджетной и консерва-
тивной налоговой позиции» — не об-
лагать НДС только услуги, непосред-
ственно связанные с обслуживанием 
воздушных судов, за которые взима-
ются аэропортовые сборы, а осталь-
ные услуги облагать НДС и перечи-
слять его в бюджет.

В Домодедово уточнили, что 
«Оренбургские авиалинии» пользо-
вались услугами в аэропорту и на ос-
новании счетов-фактур с НДС полу-
чили право возместить налог из бюд-
жета и «вероятнее всего, воспользо-
вались этим правом». Аэропорт, по-
лучив НДС от авиакомпании, упла-
тил его в бюджет, поэтому рассма-
тривать налог как «неосновательное 
обогащение» некорректно. В Домо-
дедово считают, что ситуация может 
повлечь ряд рисков для аэропортов 
и авиакомпаний, связанный с дона-
числением налога аэропортам и от-
каза авиакомпаниям в возмещении 
НДС, поэтому «минимизировать ри-
ски можно, разрешив неопределен-
ность на законодательном уровне».

Аналогичного мнения придер-
живаются в «Базэл Аэро» (управля-
ет аэропортами Сочи и Краснода-
ра), которой также известно о пода-
че исков. «Для урегулирования ситу-
ации предлагается закрепить зако-
нодательно перечень услуг, которые 

подлежат льготированию»,— гово-
рят в компании. Предложение выне-
сено на рассмотрение в соответству-
ющие ведомства. Представитель хол-
динга «Аэропорты регионов» (входит 
в «Ренову» Виктора Вексельберга) Ев-
гений Красиков заявил 

”
Ъ“, что ком-

пания «не понимает содержательно 
сути предъявляемых претензий». Аэ-
ропорты действительно придержи-
ваются «консервативной позиции» и 
облагают НДС максимальное коли-
чество услуг во избежание недопо-
нимания с налоговой. В то же время, 
отмечает господин Красиков, ави-
акомпания имеет право на возврат 
НДС из бюджета без предъявления 
исков третьей стороне. В «Оренбург-
ских авиалиниях» на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.
Руководитель практики налого-

вых споров АКГ «МЭФ-Аудит» Алек-
сандр Овеснов считает, что авиаком-
пания «скорее всего, столкнулась с 
отказом налоговых органов возме-
стить уплаченный аэропорту НДС», 
иначе суд не принял бы формули-
ровку «неосновательное обогаще-
ние». Он отмечает, что у перевозчика 
есть выбор — судиться с аэропортом 
или налоговой. Видимо, добиться по-
ложительного решения проще в пер-
вом случае.

Елизавета Кузнецова

В ПРОДАЖЕ С 28 НОябРя

ГОРОД БАНКРОТОВ
КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ ЖИТЕЛЬ 
В ДОЛГОВОЙ ЯМЕ

КАК В САУДОВСКОЙ АРАВИИ 
РЕФОРМИРУЮТ СЫРЬЕВУЮ 
ЭКОНОМИКУ

КАКИЕ ТАЛАНТЫ ПОМОГЛИ 
МИХАИЛУ ГУЦЕРИЕВУ  
ПОСТРОИТЬ БИЗНЕС-ИМПЕРИЮ

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЛИ ГРАЖДАНЕ 
НА НАРОДНЫХ IPO
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Его поздравляет председатель совета директоров ОАО «Магнитогорский ме-
таллургический комбинат» Виктор Рашников:
— Уважаемый Анатолий Михайлович, сердечно поздравляю вас с днем ро-
ждения! Долгие годы наши компании связывают крепкие партнерские от-
ношения, чему немало способствуют ваша энергия и предприниматель-
ский талант. Во многом благодаря вашим личным качествам ОМК — один 
из ярких примеров успешного развития бизнеса в отечественной и миро-
вой металлургии. Желаю, чтобы свойственные вам профессионализм, стра-
тегическое мышление и творческий потенциал и впредь сопутствовали вам 
в реализации задуманных планов. Крепкого здоровья, счастья, благополу-
чия вам и вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года 
владельцу и председателю 
правления ЗАО «Объединенная 
металлургическая компания» (ОМК) 
Анатолию Седых

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«За последнее время Сбербан-
ком был предложен ряд новых ин-
тересных сберегательных продук-
тов, что послужило естественно-
му перетоку в них части размещае-
мых средств клиентов,— сообщили 
в Сбербанке.— При этом сертифи-
каты на предъявителя по-прежне-
му остаются для вкладчиков выгод-
ным предложением с процентными 
ставками, превышающими ставки 
по аналогичным вкладам основной 
линейки». Впрочем, если еще два го-
да назад разница в ставках по вкла-
дам и сберсертификатам Сбербанка 
составляла 2,5 п. п. в пользу послед-
них, то сейчас она незначительна. 
Так, максимальная ставка по вкла-
дам Сбербанка составляет 8%, по 
сберегательным сертификатам — 
8,45%. В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что «в на-

стоящий момент в обращении на-
ходятся сберегательные сертифика-
ты на предъявителя, выпущенные 
еще Банком Москвы. Данные сер-
тификаты действительны только к 
погашению». После утверждения 
в Банке России новых условий вы-
пуска розничный бизнес банка ВТБ 
будет выпускать новые сберегатель-
ные сертификаты на предъявителя, 
уточнили там.

Поправки в ГК, которые предус-
матривают отмену предъявитель-
ских сберегательных сертификатов, 
с начала года находятся в процессе 
принятия, на этой неделе Госдума 
рассмотрит их во втором чтении. Ра-
нее Минфин, инициировавший за-
конопроект, объяснял, что сертифи-
каты на предъявителя создают усло-
вия для отмывания средств, так как 
не имеют ограничений по сумме и 
не предусматривают запрета на ис-
пользование их в качестве расчетно-
го и платежного средства. Минфин 
поддерживал и Росфинмониторинг, 

так как сертификаты на предъявите-
ля не позволяют установить проис-
хождение денежных средств и не со-
ответствуют стандартам FATF.

По словам источников 
”
Ъ“, бан-

киры, желавшие зарегистриро-
вать выпуск сберсертификатов на 
предъявителя в ЦБ, получали ре-
комендации не использовать дан-
ный инструмент. «Письменных ре-
комендаций не было, но устно ре-
гулятор уже некоторое время ука-
зывает на то, что к данному инстру-
менту у него есть вопросы,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Сейчас избыток ликвидности, поэ-
тому банки могут спокойно выпол-
нить пожелание регулятора». В ЦБ 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В условиях скорого запрета на 
сертификаты на предъявителя ре-
комендации ограничить их выпуск 
выглядят логично, считают экспер-
ты. «Прекращение существующего 
института сберегательного серти-
фиката находится в русле тенден-
ции сокращения видов предъяви-
тельских ценных бумаг. По обще-
му правилу закон обратной силы 
не имеет, сертификаты, которые 
были оформлены в соответствии с 
действовавшим на тот момент за-
конодательством, не должны утра-
тить легитимность,— указывает 
управляющий партнер консалтин-
говой группы АДВАКО Андрей Са-
енко.— Однако стоит присмотреть-
ся к дальнейшим модернизациям 

”
антиотмывочного“ законодатель-

ства, которые могут внести коррек-
тировки и в обращение формально 
законных сертификатов». В любом 
случае, чем меньше останется сер-
тификатов на предъявителя к мо-
менту их запрета, тем меньше пра-
вовых коллизий возникнет, сходят-
ся во мнении эксперты.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Падение на предъявителя

Банк России приступил к вне-
дрению системы риск-менед-
жмента в негосударственных 
пенсионных фондах (НПФ). 
Предписания, в которых зафик-
сирована пошаговая инструк-
ция действий на ближайшие 
полтора года, уже разосланы 
участникам рынка. Выполне-
ние требований ЦБ потребует 
значительных финансовых за-
трат, что приведет к активиза-
ции процессов слияний и по-
глощений и может отразиться 
на доходности инвестиций.

О получении предписания ЦБ о 
внедрении системы риск-менеджмен-
та в НПФ 

”
Ъ“ сообщили как в фондах, 

работающих с пенсионными нако-
плениями, так и в оперирующих ре-
зервами. Как следует из текста письма 
за подписью директора департамен-
та коллективных инвестиций Банка 
России Филиппа Габунии (копия есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), фонды должны 

представить регулятору отчет о вы-
полнении каждого из 26 пунктов тре-
бований, разбитых на три группы. 
Всю подготовительную работу (опре-
деление ответственных лиц, регла-
ментов и должностных обязаннос-
тей, выявление конфликта интересов 

и пр.) НПФ должны выполнить к фев-
ралю 2017 года. Еще через полгода они 
должны будут провести корректиров-
ку работы с управляющими компа-
ниями (УК) и запустить собственную 
экспертизу и систему ограничения 
рисков при покупке или продаже ак-
тивов. К февралю 2018 года в фондах 
должна действовать полноценная си-
стема риск-менеджмента. К этому вре-
мени фонды должны будут регулярно 
проводить стресс-тестирование.

• Наличие в НПФ собственной си-
стемы риск-менеджмента, введе-
ние принципов фидуциарной ответ-
ственности наряду с расширени-
ем прав фондов по самостоятельно-
му инвестированию (сейчас большую 
часть средств НПФ инвестируют 
УК) ЦБ анонсировал в середине года 
(см. 

”
Ъ“ от 18 июля). Тогда же вышло 

указание «О требованиях к системе 
управления рисками НПФ».
Основную часть работы, зафикси-

рованную в первом блоке предписа-
ния ЦБ, большинство крупных фон-
дов уже должны были провести, от-
мечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. Это подтверждают и в самих 
фондах. «Срок 18 месяцев, который 
отводится на внедрение новой сис-

темы, выдержат большинство фон-
дов—участников системы гаранти-
рования»,— уверен директор «КИТ 
Финанс НПФ» Иван Евстифеев. Одна-
ко, как отмечает член совета директо-
ров НПФ «Согласие» Андрей Неверов, 
привлечение высококлассных риско-
виков и внедрение необходимых тех-
нологий будет затратно. По оценке 
участников рынка, привлечение как 
минимум двух специалистов-риско-
виков наряду с затратами на ПО соста-
вит от 7 млн руб. в год, а для крупных 
фондов — еще больше.

Небольшие фонды могли сущест-
венно экономить на экспертизе, со-
трудничая с управляющими компа-
ниями. Теперь же такие игроки будут 
вынуждены максимально упрощать 
свои подходы к инвестированию, 
что чревато снижением доходности 
и активизацией слияний и поглоще-
ний. По оценке президента НПФ «Им-
перия» Алексея Морозова, на рента-
бельный уровень работы смогут вый-
ти лишь фонды с активами не менее 
1 млрд руб. Он ждет новых M&A на фо-
не все возрастающих регуляторных 
требований к системе риск-менед-
жмента и отчетности.

В таких условиях весьма вероятен 
сценарий снижения аппетита НПФ к 

риску. «Буквально следуя логике ука-
заний, фонды должны 

”
подложиться“ 

под каждую сделку большим количе-
ством 

”
бумаги“. Четких требований в 

отношении достаточности этих мер 
по-прежнему нет — регулятор остав-
ляет право на их оценку за собой»,— 
отмечает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» Денис Рудоманенко. Участни-
ки рынка будут стараться миними-
зировать свои расходы, и в этом слу-
чае вопрос эффективности процесса 
инвестирования остается открытым. 
«Это неизбежно повлечет отказ от уве-
личения экспозиции на риск, а в пер-
спективе и падение доходности»,— 
резюмировал господин Рудоманенко.

Впрочем, по мнению гендиректо-
ра НПФ «Будущее» Николая Сидоро-
ва, риск-менеджмент в долгосрочной 
перспективе себя окупает через со-
кращение потерь по всем видам ри-
сков. «Уже сейчас ЦБ оценивает НПФ 
как конечный субъект по управле-
нию рисками, и ответственность за 
результат несут именно фонды,— от-
мечает он.— Ужесточение требова-
ний к системе риск-менеджмента в 
НПФ — ключевое условие для допу-
ска фондов к самостоятельному инве-
стированию».

Павел Аксенов

Пенсионные риски шагнули в будущее
ЦБ разослал фондам инструкцию на полтора года

Татфондбанк не смог расстаться с минори-
тариями банка «Советский», который нахо-
дится у него на санации с марта 2016 года. 
Требование о выкупе их акций не одобрено 
ЦБ. В Татфондбанке указывают, что причи-
ны технические, однако для банка данная 
задержка крайне нежелательна.

Информация о направлении Татфондбанку 
предписания в рамках осуществления госконтроля 
за приобретением акций банка «Советский» разме-
щена на сайте ЦБ. «Банк России принял решение о 
несоответствии требования о выкупе Татфондбан-
ка в отношении ценных бумаг банка 

”
Советский“ 

и направлении предписания»,— сообщил ЦБ. Как 
пояснили в Татфондбанке, предписание было на-
правлено в ответ на требование Татфондбанка о вы-
купе у миноритариев «Советского» всего объема их 
акций (112,489 тыс. штук). «Замечания носят тех-
нический характер. По мнению Банка России, Тат-
фондбанку нужно привести требование о выкупе 
в соответствие с редакцией закона, действующей 
до 1 июля 2016 года»,— отметили в банке, уточнив, 
что замечания будут устранены до 15 декабря.

Несмотря на техническую причину, задер-
жка выкупа акций у миноритариев «Советско-
го» весьма досадное событие для Татфондбанка. 
Имея мизерную долю акций — 0,000099999%, 
миноритарии «Советского» активно вмешива-
ются в процесс санации банка и атакуют санато-
ра судебными исками. В частности, им удалось 

выиграть в первой инстанции иск о незаконно-
сти предоставления банком «Советский» кредита 
Татфондбанку на сумму 14,8 млрд руб. Суд встал 
на их сторону, так как сделка не была согласова-
на с независимыми акционерами, то есть мино-
ритариями (см. 

”
Ъ“ от 3 октября).

Исполнение данного решения суда крайне 
нежелательно для Татфондбанка. «Банк прилага-
ет все усилия, чтобы снизить вероятность оспа-
ривания предоставления этих кредитов,— ука-
зывает управляющий по банковским рейтин-
гам 

”
Эксперт РА“ Станислав Волков.— Пробле-

ма не столько в исках и претензиях миноритар-
ных акционеров: на них можно было бы не обра-
щать внимания, если бы не высокая зависимость 
уровня ликвидности Татфондбанка от кредитов, 
полученных от 

”
Советского“».

Апелляция по данному делу назначена на 5 де-
кабря. Если бы Татфондбанку удалось к этому мо-
менту выкупить акции у миноритариев, предмет 
спора был бы исчерпан. Но из-за предписания ЦБ 
этого не произошло. Видимо, руководство Татфон-
дбанка учитывало подобный риск. Татфондбанк 
передал сопоставимый с объемом акций минори-
тариев пакет акций «Советского» некоей компа-
нии «АИФ-Трейд», сообщало ранее издание «Дело-
вой Петербург» и подтверждал Татфондбанк. Это 
дало Татфондбанку возможность противопоста-
вить голосам экс-владельцев голоса новых акцио-
неров (сам банк не имеет права голоса по сделкам 

с заинтересованностью). 17 ноября состоялось оче-
редное собрание акционеров, на котором рассма-
тривался вопрос об этом спорном кредите. По ито-
гам собрания кредит был одобрен. В Татфондбан-
ке утверждают, что «АИФ-Трейд» является самосто-
ятельным лицом. На вопрос, с какой целью банк 
продал столь незначительный пакет третьему ли-
цу, в Татфондбанке в пятницу ответить не смогли. 
Доводы о том, что на данный момент кредит согла-
сован, банк сможет предъявить в апелляции.

Впрочем, учитывая судебную активность ми-
норитариев «Советского», нельзя исключать, что 
они попытаются оспорить и последние реше-
ния. Сама по себе сделка по передаче части ак-
ций третьему лицу законодательством не запре-
щена, и миноритариям нужно будет доказать, 
что речь идет о сделке с заинтересованностью и 
между юрлицами существует связь, считают юри-
сты. «Официальная позиция Татфондбанка на те-
кущий момент позволяет предполагать, что руко-
водство банка твердо намерено добиваться реали-
зации собственных планов и ищет правовые спо-
собы противостояния миноритариям»,— отмеча-
ет старший юрист BMS Law Firm Тарас Хижняк. По 
его словам, конфронтация между Татфондбанком 
и миноритариями «Советского» уже превратилась 
в крупномасштабный правовой конфликт, поэто-
му выкуп их акций был для Татфондбанка опти-
мальным решением, положившим конец спорам.

Юлия Локшина

«Советские» миноритарии не сдаются
Татфондбанк не смог выкупить акции санируемого банка

с1



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 ноября 2016 №220/П   l   Коммерсантъ

август август август август август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,420

0,10%
0

8

16

24

32

40$ ● 30,51

2,52%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

0,00%
200

224

248

272

296

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

0,36% 0,69%

● 278,60$ ● 2,75

6,0 13,0 0,0 40,0 0,5 1,40 200 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Российская сторона использова-
ла визит в Москву вице-прези-
дента Еврокомиссии (ЕК) по 
энергосоюзу Мароша Шефчови-
ча не только для обсуждения по-
ставок газа, но и для того, чтобы 
попытаться возобновить диалог 
по мирному атому и энергетике. 
По сути, РФ предложила вынести 
на уровень ЕК решение вопроса 
о возможном отказе Прибалти-
ки от синхронной работы с энер-
госистемами России и Белорус-
сии. Кроме того, Москва намере-
на возобновить обсуждение с ЕС 
проблем, связанных с мирным 
атомом, прерванное после при-
соединения Крыма.

Россия и Еврокомиссия могут воз-
обновить диалог по темам электроэ-
нергетики и атомной отрасли, следу-
ет из заявления главы Минэнерго РФ 
Александра Новака, сделанного в 
пятницу после встречи в Москве с 
вице-президентом ЕК Марошем 
Шефчовичем (см. материал на стр. 8). 
Российский министр, в частности, 
заявил, что обсуждались «возмож-
ность продолжения действия рабо-
чей группы» по мирному атому и ра-
бота по межправительственному со-
глашению по синхронной работе 
энергокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, 
РФ, Эстония, Латвия, Литва). Он от-
метил, что в ближайшее время будет 
закончена некая «исследовательская 
работа» по вариантам взаимодейст-
вия стран, входящих в БРЭЛЛ.

БРЭЛЛ — наследие единой энерго-
системы СССР, сейчас это энергоколь-
цо позволяет вести перетоки электро-
энергии между странами—участни-
цами энергокольца. В частности, это 
дает возможность экспорта электроэ-
нергии из РФ в Прибалтику и ее тран-
зит в Калининградскую область. Но 
страны Балтии в последние годы вы-

ражают желание выйти из БРЭЛЛ, со-
единив свои энергосистемы с евро-
пейской через Польшу. Это приведет 
к тому, что Калининград станет изоли-
рованной энергосистемой; сейчас РФ 
строит здесь четыре ТЭС, которые 
должны в случае разрыва БРЭЛЛ за-
крыть потребление региона.

В Минэнерго и ЕК не уточнили, о 
чем может идти речь в межправитель-
ственном соглашении по БРЭЛЛ и ка-
кие темы предполагается выносить 
на рабочую группу по атомной отра-
сли. Но источники 

”
Ъ“ поясняют, что 

Москва хочет как минимум получить 
от Брюсселя пояснения о будущей 
судьбе БРЭЛЛ. «Нам должны предоста-
вить информацию, будут ли прибал-
ты выходить из БРЭЛЛ,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— ЕК фи-

нансирует за свой счет такое исследо-
вание». Другой источник 

”
Ъ“ уточня-

ет, что сейчас РФ не имеет вообще ни-
какой официальной информации о 
планах стран Балтии по выходу из БР-
ЭЛЛ — ни о сроках (в СМИ чаще гово-
рят о 2025 годе), ни о том, как может 
быть организован этот процесс, ни о 

целевой схеме работы энергосистем 
Прибалтики. Это затрудняет планиро-
вание того, как и когда перестраивать 
энергосистемы РФ и Белоруссии на 
работу вне энергокольца. Более того, 
по словам одного из собеседников 

”
Ъ“, российская сторона предпочла 

бы, чтобы выход из БРЭЛЛ де-факто 
курировал и согласовывал Брюссель: 
с ЕК диалог по энергетике все же ви-
дится возможным, а контакт с При-
балтикой (и в частности с наиболее 
активной Литвой) в этой сфере пра-
ктически отсутствует.

В атомной отрасли, по данным 

”
Ъ“, РФ хочет реанимировать рабо-

чую группу, существовавшую в 2012–
2013 годах и прекратившую деятель-
ность в 2014 году после «крымского 
охлаждения» отношений между сто-
ронами. Для РФ это было важно, в 
частности потому, что в странах ЕС ра-
ботают 13 энергоблоков АЭС совет-
ского дизайна, кроме того, у «Росато-
ма» есть налаженные отношения с ря-
дом крупных европейских концер-
нов (Areva, Alstom и др.). Группа нуж-
на для обсуждения вопросов безопас-
ности, поставок топлива для АЭС и 
услуг по сервису энергоблоков. Кро-
ме того, речь может идти о возмож-
ном развитии проекта Балтийской 
АЭС в Калининградской области, ко-
торый сейчас заморожен из-за нео-
пределенной ситуации с БРЭЛЛ. Для 
строительства станции нужны кон-
тракты на экспорт электроэнергии в 
страны ЕС, пока договориться о таких 
поставках не удалось. Но здесь еще 
возможны изменения: в июне «Роса-
том» сообщал о создании структуры 
«Атомэнергопромсбыт» для энерго-
трейдинга за рубежом, в том числе с 
БалтАЭС (см. 

”
Ъ“ от 7 июня).

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел,  
Алена Миклашевская

Брюссель взяли в энергокольцо
Москва предложила ЕК роль арбитра в спорах с Прибалтикой

Конфликт между РФ и Белоруссией по поставкам 
нефти и газа пошел на очередной круг: Минск, 
в октябре уже угрожавший РФ резким ростом 
 тарифа на прокачку нефти, снова заговорил 
о подъеме цены транзита. На этот раз Белорус-
сия планирует поднять ставку на 20,5% с начала 
2017 года. Но сделать это можно только по согла-
сованию с «Транснефтью» и правительством РФ, 
а российская сторона указывает, что пока неиз-
вестен главный фактор формирования тарифа — 
объем прокачки.

Белоруссия уведомила «Транснефть» о планах повы-
сить с 1 января 2017 года тарифы на транзит нефти из РФ 
по своей территории на 20,5%. Сейчас, пояснили в Мини-
стерстве антимонопольного регулирования и торговли 
Белоруссии, вопрос в стадии проработки на уровне хозяй-
ствующих субъектов — «Гомельтранснефти Дружба», «По-
лоцктранснефти Дружба» и «Транснефти». Как говорят 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, в пятницу на сове-

щании вице-премьеры РФ и Белоруссии Аркадий Дворко-
вич и Владимир Семашко обсуждали объемы поставок 
российской льготной нефти в Белоруссию и транзит на 
2017 год. По данным 

”
Ъ“, вопросы решены не были, в де-

кабре переговоры продолжатся как на корпоративном, 
так и на правительственном уровне. В «Транснефти» 

”
Ъ“ 

подтвердили, что на первую декаду декабря запланиро-
ван визит двух групп специалистов в Белоруссию для ра-
бочих встреч с представителями «Полоцктранснефти 
Дружба» и «Гомельтранснефти Дружба» по изучению бело-
русских методик расчета тарифа на прокачку. В пятницу в 
Москве это обсуждалось с главой «Гомельтранснефти 
Дружба» Сергеем Сосновским.

Рост тарифов регулируется межправсоглашением 
двух стран и методикой 2010 года, их утверждают тариф-
ные ведомства РФ и Белоруссии до 1 февраля. Возможен и 
внеплановый рост тарифов при существенных измене-
ниях условий хозяйственной деятельности, но это долж-
но быть согласовано с «Транснефтью» и правительством 
РФ. В основном тариф зависит от объема прокачки, пояс-
нил 

”
Ъ“ советник президента «Транснефти» Игорь Демин, 

но он до сих пор точно не определен, компании РФ толь-
ко подали планы на поставки на 2017 год, они будут обра-
батываться в начале декабря. «Непонятно, почему столь 
резкий рост тарифов, когда еще не определены объе-
мы»,— отмечает он.

Но основной причиной недовольства Минска и роста 
тарифов является именно объем поставок. С 2016 года РФ 
должна была поставлять 24 млн тонн в год до 2024 года. Но 
со второго полугодия РФ сократила поставки сначала до 
3,5 млн тонн в квартал, а с октября — до 3 млн тонн, это 
связывалось с тем, что Белоруссия недоплатила «Газпро-
му» за газ $281 млн (см. также 

”
Ъ“ от 5 мая и 11 октября). 

Минск требует снижения цен на газ и в этом году платит 
меньше — по собственным расчетам. В октябре Белорус-
сия обещала закрыть недоплату до 20 октября, но счет так 
и не оплачен. В качестве ответного давления Минск уже 
заявлял о повышении с 12 октября ставки транзита нефти 
на 50%, но затем отказался от этого в обмен на восстановле-
ние объемов поставок нефти. Сейчас, уверяют источники 

”
Ъ“ с обеих сторон, вопрос роста тарифа на прокачку не 

увязан с неоплатой счета за газ, но решен он будет не рань-
ше середины декабря. В «Газпроме» не комментируют сро-
ки оплаты долга, отмечая, что «вопрос решается на прави-
тельственном уровне». Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что даже с учетом снижения поставок нефти рост тарифа 
более чем на 20% — «это чрезмерно».

Партнер Herbert Smith Freehills Алексей Панич отмеча-
ет, что односторонний рост тарифа противоречит меж-
правсоглашению 2007 года, которое предусматривает не-
обходимость согласования. При недостижении догово-
ренности по тарифу после соблюдения установленной 
процедуры у Минска есть возможность изменить тариф в 
одностороннем порядке — но лишь на уровень среднего-
довой инфляции. Скорее всего, считает эксперт, вопрос 
будет решаться на переговорах. Алексей Панич заметил, 
что Минск неоднократно пытался решать вопросы двусто-
ронних отношений путем повышения тарифов, но у РФ 
есть аналогичные инструменты, и все заканчивалось пе-
реговорами и отменой односторонних мер.

Ольга Мордюшенко

Минск качает тариф
Белоруссия грозит России ростом цены транзита нефти

Подключенные к интернету ав-
томобили, объекты ТЭКа, кассо-
вые аппараты и другие устройст-
ва, составляющие рынок М2М 
(machine to machine), обеспечат 
мобильных операторов выруч-
кой более 10 млрд руб. в 2016 го-
ду, что на 67% выше, чем годом 
ранее, подсчитали в AC&M Con-
sulting. Участники рынка ожи-
дают увеличения показателя 
на 23%, а со следующего года 
прогнозируют снижение тем-
пов роста доходов в сегменте 
М2М из-за конкуренции.

По итогам 2016 года российские со-
товые операторы заработают более 
10 млрд руб. от подключения M2M-
устройств (обмениваются информаци-
ей друг с другом или передают ее в од-
ностороннем порядке), сообщил 

”
Ъ“ 

управляющий партнер AC&M Consult-
ing Михаил Алексеев. По его словам, в 
2015 году совокупная выручка опера-
торов от услуг M2M составила не менее 
6 млрд руб. Таким образом, согласно 
этим расчетам, объем рынка вырастет 
в этом году почти на 67%.

Участники рынка оценивают ди-
намику выручки от M2M более кон-
сервативно, говорится в обзоре 
AC&M Consulting на основании опро-
сов операторов связи, производите-
лей устройств и интеграторов реше-
ний. В 2016 году они прогнозируют 
увеличение выручки на 23%, в 2017-м 
— на 22%, в 2018-м — на 19%. «Боль-

шинство экспертов предполагают 
снижение темпов роста выручки на 
2–3% в год на отрезке 2016–2020 го-
дов»,— говорится в обзоре. Причи-
ной этого станет усиление конкурен-
ции между МТС и «МегаФоном» (сово-
купно у них 78% рынка), с одной сто-
роны, а также с Tele2 и его акционе-
ром «Ростелекомом» и «Вымпелко-
мом» — с другой. А также более силь-
ную конкуренцию операторам связи 
будут составлять системные интегра-
торы и разработчики мобильных 
приложений, говорится в обзоре.

Российский рынок межмашин-
ных коммуникаций и «интернета ве-
щей» (M2M и IoT) по итогам третьего 
квартала 2016 года составил не менее 
10 млн устройств, следует из отчета 
AC&M Consulting. За последний год 
число M2M-устройств выросло более 
чем на 30%, а по прогнозу участников 
рынка, в 2017 году сегмент вырастет 
на 40% в количестве устройств.

AC&M Consulting более оптими-
стично смотрит на рынок, чем его 
участники, объясняет разницу в 
оценках динамики выручки Михаил 
Алексеев. Благодаря инициативам 
государства (система сбора платы с 
12-тонников «Платон» и возможное 
ее расширение на 3,5-тонники; осна-
щение точек торговли алкоголем 
средствами контроля ЕГАИС и т. п.) 
может быть обеспечен взрывной 
рост этого рынка, считает эксперт. К 
январю 2018 года в России почти 40% 

сим-карт будут устанавливаться в ав-
томобили, добавил эксперт.

Несоответствие темпов роста объ-
ема рынка М2М и количества 
устройств на нем Михаил Алексеев 
объясняет особенностями ценообра-
зования. «Например, сотовые опера-
торы предоставляют услуги М2М объ-
ектам энергосбытовой компании, и 
сотрудники оператора круглые сутки 
осуществляют мониторинг объектов. 
Эта работа учитывается в тарифе и по-
вышает общую выручку на сим-карту. 
Чем более интеллектуальными ста-
новятся М2М-решения, тем больше 
на них получает оператор»,— отме-
тил господин Алексеев.

«В исследование AC&M Consulting 
включены только устройства, исполь-
зующие для связи сим-карты и работа-
ющие на сетях мобильных операто-
ров, но не учтены стандартные 
устройства на базе RFID, системы, ис-
пользующие спектр ultranarrow band 
(узкополосные), а также традицион-
ные сети связи»,— отмечает управля-
ющий портфелем ФРИИ Сергей Него-
дяев. По его словам, количество IoT-
устройств всех видов в России сейчас 
может быть в 10–30 раз больше, чем 
приведенные агентством цифры, а к 
2020 году количество устройств, кото-
рые можно будет отнести к «интерне-
ту вещей», только в РФ составит 1,3–
1,5 млрд штук.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Машины приблизились к пику
На рынке М2М ожидают замедления темпа роста выручки

Розничную сеть «Седьмой кон-
тинент», чья выручка снижает-
ся третий год подряд, хотят при-
знать банкротом. Компания 
«Олимп агро», купившая права 
требования по долгу одного из 
поставщиков ритейлера, подала 
заявление о несостоятельности 
«Седьмого континента» через 
три дня после того, как суд обя-
зал сеть выплатить «Олимп аг-
ро» 1,9 млн руб.

Арбитражный суд Москвы зареги-
стрировал заявление ООО «Олимп аг-
ро» о признании банкротом ОАО 
«Седьмой континент» (управляет од-
ноименной розничной сетью), следу-
ет из картотеки арбитражных дел. Иск 
подан 24 ноября. В конце сентября суд 
уже обязал «Седьмой континент» вы-
платить «Олимп агро» 1,9 млн руб. 
(истец заявлял требование о взыска-
нии около 3 млн руб.), 21 ноября это 
решение подтвердил 9-й арбитраж-
ный апелляционный суд, говорится в 
материалах дела. Собственник «Седь-
мого континента» Александр Занад-
воров в курсе претензии «Олимп аг-
ро», но не понимает ее природу. «Мы 
исполним решение суда о выплате 
1,9 млн руб. 

”
Олимп агро“ после того, 

как нам предъявят исполнительный 
лист»,— заявил он 

”
Ъ“. Связаться в 

пятницу с «Олимп агро» не удалось, но 
в материалах суда указывается, что 

компания получила права требова-
ния долга в марте по договору цессии 
от ООО «Титан логистик», которое, в 
свою очередь, получило эти права в 
феврале от ЗАО «ТК 

”
Адамант“».

Всего в 2016 году к «Седьмому кон-
тиненту» подано 146 исков на общую 
сумму 527 млн руб., следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Господин Занадво-
ров уточняет, что актуальный размер 
судебных претензий к компании со-
ставляет около 80 млн руб. «Компа-
ния оплачивает все свои обязатель-
ства в сроки, предусмотренные дого-
ворами, в случае разногласий — по 
решению суда»,— утверждает он.

Партнер правового бюро «Оле-
винский, Буюкян и партнеры» Дмит-
рий Терентьев полагает, что до ре-
ального банкротства ритейлера вряд 
ли дойдет. «Вероятно, таким образом 
истец рассчитывает как можно ско-
рее получить долг исходя из того, что 
заявление о банкротстве может уда-
рить по репутации ритейлера, в чем 
последний не заинтересован»,— 
считает юрист. Впрочем, продолжает 
эксперт, если «Седьмой континент» 
не согласен с решением суда, ничто 
не мешает ритейлеру подать касса-
ционную жалобу и просить приоста-
новки исполнения решения.

Выручка «Седьмого континента» 
снижается с 2013 года, когда по ито-
гам года ритейлер потерял 4% оборо-

та (он составил 60,34 млрд руб.), сле-
дует из данных базы «СПАРК-Интер-
факс». В прошлом году падение уско-
рилось до 15,4%, выручка составила 
45 млрд руб., подсчитали в Infoline. 
По данным компании, с 1 января по 
1 мая 2016 года количество магази-
нов сети сократилось со 155 до 136. 
При этом компания остается при-
быльной, по данным «СПАРК-Интер-
факса», в 2015 году чистая прибыль 
ритейлера составила почти 360 млн 
против 8,5 млн руб. в 2014 году.

В июне этого года 
”
Ъ“ сообщал, 

что с начала года к «Седьмому конти-
ненту» было подано 87 исков на об-
щую сумму 408,4 млн руб. Тогда по-
ставщики отмечали, что проблемы с 
оплатой товара у ритейлера стали 
возникать в конце 2015 — начале 
2016 года. Александр Занадворов 
успокаивал, что рисков для операци-
онной деятельности сети нет, так как 
компания не имеет кредитов и иных 
долгов, кроме задолженности перед 
поставщиками, и арендует помеще-
ния только у материнской структу-
ры «МКапитал». На 23 июня текуще-
го года общий долг сети перед по-
ставщиками составлял 3,5 млрд руб., 
что равно товарным остаткам и соот-
ветствует менее чем 2% стоимости 
активов группы «МКапитала», гово-
рил 

”
Ъ“ господин Занадворов.

Анастасия Дуленкова

«Седьмой континент»  
тянут к банкротству
Ритейлера требуют признать несостоятельным

Президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович 
оценил стоимость среднего действую-
щего виноградника площадью 100 га 
в Краснодарском крае в 100–150 млн 
руб. При этом, по его словам, хозяйст-
во в урезе Черного моря в районе Ге-
ленджика может стоить в 20 раз доро-
же. Господин Попович не исключает, 
что после покупки хозяйства может 
возникнуть необходимость в пересад-
ке, так как каждый виноградник со-
здается под нужды конкретного соб-
ственника. 

Предполагаемые активы Натальи 
Мантуровой в Геленджике связаны с 
медициной, недвижимостью и гости-
ничным бизнесом, писал в марте отра-

слевой журнал Vademecum. По дан-
ным издания, аффилированные с ней 
структуры управляют пансионатом 
«Приморье», включая «Приморье» SPA 
Hotel & Wellness, а также планируют 
строительство центра, специализиру-
ющегося на диагностике, реабилита-
ции, косметологии, пластической хи-
рургии, и комплекса таунхаусов Fel-
lini. Объем инвестиций в два проекта 
— более 2,3 млрд руб., уточнял Vade-
mecum. «Мантра» зарегистрирована в 
соседнем с «Приморье» SPA Hotel & 
Wellness корпусе, следует из ЕГРЮЛ. 

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
предполагает, что первое время «Ман-
тра» будет разливать вино на уже дей-
ствующем заводе под собственными 
торговыми марками. На запуск про-
екта, в зависимости от качества виног-

радника, может уйти один-два года. 
Учитывая опыт собственника в гости-
ничном бизнесе, актив может стать 
основой для строительства хозяйства 
в сфере винного туризма с отелем и 
рестораном, добавляет эксперт. 

В октябре этого года стало извест-
но, что винодельческий проект плани-
рует основатель и основной владелец 
крупнейшего российского продоволь-
ственного ритейлера «Магнит» Сергей 
Галицкий. По данным участников 
рынка, его компания «Русский терру-
ар» ведет переговоры о покупке дейст-
вующего виноградника площадью 
около 70 га в Анапском районе у одно-
го из хозяйств винодела Валерия Логи-
нова и может запустить собственное 
производство в течение полугода.

Анатолий Костырев

«Мантра» Краснодарского края
с8

ЦИТАТА

Россию тоже нельзя считать 
 надежным партнером, так что 
планировать импорт электроэ-
нергии из Калининградской 
 области через смычку мощно-
стью 600 МВт нельзя
— Рокас Масюлис,
министр энергетики Литвы,  
18 октября (цитата по «РИА Новости»)



культура

Фестиваль «Дягилев P.S.» завершился ба-
летом Сергея Прокофьева «Ромео и Джуль-
етта» в постановке Вячеслава  Самодурова, 
исполненным труппой Екатеринбургского 
театра оперы и балета при полном аншлаге. 
Из Петербурга —  ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

На фестивале балет «Ромео и Джульетта» зву-
чал дважды: сначала его без танцевального об-
ременения исполнили Теодор Курентзис и его 
MusicAeterna в Большом зале Петербургской 
консерватории и снискали подлинный три-
умф: в финале стоял стадионный рев. Маэстро, 
не скованный темпами балетных ног, управлял 
циклопическим составом оркестра, не уместив-
шимся бы ни в одну оркестровую яму мира. Тре-
хактный спектакль он провел на одном вольном 
могучем дыхании с таким темпераментом и мо-
щью, что балетный обозреватель 

”
Ъ“ то припля-

сывала в кресле, то вжималась в него, открывая 
заново наизусть знакомую музыку.

Екатеринбуржцы «Ромео и Джульетту» ис-
полняли под фонограмму, а потому музыка не 
отвлекала от постановки Вячеслава Самодуро-
ва, рекордсменки этого года по количеству но-
минаций на «Золотую маску»: их целых восемь, 
выдвинуты практически все создатели и испол-
нители. В общем-то понятно почему: балет Са-
модурова приятен во многих отношениях. Кон-
цепция его доходчива: человечество во все вре-
мена склонно к насилию, и феодальная вра-
жда семейств тут особой роли не играет. Поэто-
му в спектакле не отличить Монтекки от Капу-
летти, на шекспировскую эпоху намекает разве 
что красная трехъярусная конструкция декора-
ций (сценограф Энтони Макилуэйн имел в виду 
театр «Глобус»). Зато растянутые майки с принта-
ми в виде ренессансных портретов, приспущен-
ные штаны с подтяжками, лифчики, надетые по-
верх платьев (художник по костюмам Ирэна Бе-
лоусова) недвусмысленно отсылают к молодеж-
ной культуре ХХI века, равно как и жестикуля-
ция и манера поведения буйного населения го-
рода — хоть Гента, в котором Вячеслав Самоду-
ров поставил первую редакцию балета, хоть Ека-
теринбурга.

Впрочем, его пацаны с городской окраины 
фехтуют рапирами, как мушкетеры, и танцу-
ют, как классический кордебалет. В этой успо-
коительной смеси традиционной архаики с уз-
наваемыми приметами современности как раз 

и кроется приятность самодуровской трагедии: 
вроде все знакомо, но слегка по-новому. Он при-
лежно следует за режиссерской экспликаци-
ей хрестоматийной хореодрамы (1940) Леони-
да Лавровского и Сергея Радлова, позволяя себе 
фрондировать лишь в деталях. Так, вместо ин-

тимной сцены венчания режиссер Самодуров 
придумал многолюдную мессу, его Ромео с Джу-
льеттой остаются необвенчанными, хоть и целу-
ются перед алтарем. Стремительному «бегу Джу-
льетты» по авансцене, прославленному вели-
кой Улановой, хореограф противопоставил бег 

на месте. Впрочем, его Джульетта зря рвется из 
рук кормилицы: патер приносит ей снадобье на 
дом. Есть и другие несуразности — вроде необъ-
яснимого отсутствия матери Джульетты в треть-
ем акте и сцены в Мантуе с законным горестным 
соло Ромео.

Зато хореографу удались массовые танцы 
и драки, так что первый акт, где они в изобилии, 
пролетает с воодушевляющей живостью, несмо-
тря на явно проваленный «танец рыцарей» на ба-
лу. Акт второй держится на дуэлях: Тибальд (в об-
аятельном исполнении Сергея Кращенко похо-
жий на молодого грузноватого Траволту) изобре-
тательно, технично и яростно фехтует с желч-
ным невысоким ловкачом Меркуцио, эпизод 
смерти которого, отлично поставленный и вели-
колепно сыгранный Игорем Булыцыным, мож-
но считать кульминацией всего балета.

Что до танцев, то они вполне академичны, 
местами милы и временами даже остроумны: 
Вячеслав Самодуров, к счастью, отчасти обуздал 
свою склонность выворачивать классические 
па наизнанку. Исключение он сделал для дуэ-
тов главных героев (которые как назло у Проко-
фьева чрезвычайно длительны), где его дар со-
чинять неудобные движения проявился в ви-
де поддержек-выбросов Джульетты (Екатерина 
Сапогова) ногами вперед и сольного порхания 
счастливого Ромео (Александр Меркушев), взма-
хивающего руками, как птица крыльями. Эпи-
зод «Спальня Джульетты» также не подарил пол-
ноценного адажио: возможно, хореограф пола-
гал, что при душераздирающем расставании не-
уместны эффектные поддержки и па, а потому 
заставил своих героев то горестно целоваться, 
то цепляться друг другу за руки и за ноги, оття-
гивая разлуку.

И все же эталонная советская режиссура 
75-летней давности, оказавшая непреодолимое 
влияние на постановки западных классиков 
Крэнко и Макмиллана, легко перемолола и твор-
ческие находки Самодурова. Несмотря на разно-
го рода несообразности, его постановка «Ромео 
и Джульетты», подкрепленная незыблемыми 
режиссерскими канонами, куда стройнее и ло-
гичнее, чем совершенно самостоятельная «Унди-
на», поставленная им в Большом театре и тоже 
выдвинутая на конкурс «Золотой маски». Можно 
сказать, что екатеринбургский Самодуров одо-
лел Самодурова московского. А это уже победа.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Не самая печальная повесть
Екатеринбургский балет на фестивале «Дягилев P.S.»

Коммерсантъ   l   Понедельник 28 ноября 2016 №220/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Марина Неелова сыграла главную роль  
в пьесе «Дама» в театре «Современник».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В школу перформанса PYRFYR 
при галерее на Солянке приеха-
ла, пожалуй, главная женская 
фигура в истории перформан-
са — Вали Экспорт, современ-
ница венского акционизма, зна-
менитая своими радикальными 
действиями, без которых труд-
но представить себе современ-
ный художественный мир. О том, 
как жить в современном мире, 
выставлять перформанс в музеях 
и найти в себе мужество, с  ВАЛИ 
ЭКСПОРТ поговорила МАРИНА 
АНЦИПЕРОВА.

— Каким вы видите мир сейчас? 
Спрашиваю, потому что мне ка-
жется, что ваше поколение до-
жило до удивительного момен-
та. Ваши протесты услышали, те 
новые формы искусства, которые 
вы когда-то придумали и счита-
ли странными, стали общепри-
нятыми. Вы попытались выне-
сти искусство на улицу — и так 
оно и случилось. Что вы чувству-
ете, глядя на все это?
— Нельзя говорить, что все случи-
лось: впереди, я уверена, нас ждет 
много нового и будет другое время. 
Желание художников выразить се-
бя безгранично. А что касается то-
го, что мои работы внесли серьез-
ный вклад и изменили мир вокруг, 

так это было всегда задачей и при-
чиной моего искусства. Художники, 
которые живут сегодня, также долж-
ны ставить себе эту задачу, но я за-
мечаю, что они этого не делают. Они 
довольно отстранены от происхо-
дящего. Я не знаю, почему так. Мо-
жет быть, причина во времени, в ко-
тором мы живем. Может быть, они 
беспокоятся о легкой карьере. Когда 
я начинала, то мы не думали о карь-
ере и арт-рынке. Для нас этого про-
сто не было.
— А что вы чувствуете спустя 
столько лет, когда смотрите на 
свои работы? С кем я ни говори-
ла о них, все удивляются, насколь-
ко актуальными они остаются по-

сле стольких лет — и по-прежне-
му дерзкими. Как вы думаете, по-
чему это так?
— Это интересный комментарий, на 
который мне трудно ответить. Жи-
вым классиком я себя не чувствую: 
я живой художник, который дальше 
занимается искусством и делает ра-
боты. По поводу того, что мои старые 
работы актуальны, я могу дать моло-
дым художникам только совет сле-
довать моему примеру. Время абсо-
лютно изменилось, но те предметы 
искусства, что я делаю, они не толь-
ко останавливают время, документи-
руют его, но и живут во времени и из 
будущего смогут сказать о том, какое 
будет время сейчас.
— Вы вышли на улицы, чтобы не 
показывать свое искусство в ре-
прессирующих музеях, где бы-
ло буржуазное искусство для бур-
жуазии. Вашему поколению уда-
лось заставить музеи изменить-
ся? И еще вопрос: как вам кажет-
ся, каким образом можно сохра-
нять перформанс в музеях? Когда 
Марина Абрамович повторила ва-
шу культовую работу, вы деликат-
но отметили, что она сделала дру-
гую работу и в другом контексте. 
А если бы, например, молодые ху-
дожники захотели повторить ва-
ши ключевые работы, как бы вы 
к этому отнеслись?

— На всех работах есть копирайт. 
Их из-за этого просто нельзя повто-
рить, и я бы очень этого не хотела. 
Абрамович стала исключением. Она 
принадлежала к моему поколению 
и, кроме того, повторяла работы дру-
гих художников, в том числе и пер-
формансы Джозефа Бойса. Если бы 
художники сегодня хотели повто-
рить какие-то работы, то их мог бы 
остановить копирайт, но и я бы тоже 
не хотела, чтобы это происходило, 
это было бы неправильно. Та работа 
случилась в то время и была им об-
условлена. Чтобы ее повторить, мно-
гого просто не хватает. Понимаете, 
образ живет в общественном про-
странстве: исторический контекст, 
общественный контекст искусст-
ва — всего этого уже нет.
— И о молодых художниках. Кого 
вы отмечаете для себя, кто подает 
надежды?
— Если бы я знала, то стала бы кол-
лекционером. Тогда тоже было неиз-
вестно, кто из нас выдержит испыта-
ние временем.
— То искусство, что случилось 
в Вене, было реакцией на вну-
тренние раздоры в Европе, сту-
денческие волнения в мире. Вы, 
в свою очередь, боролись за новое 
искусство и права женщин в нем. 
За что, как вам кажется, художни-
кам нужно бороться сегодня?

— На наше творчество повлияли да-
же не столько сами студенческие 
волнения, перформативность уже 
была внутри художников — благо-
даря группе Fluxus и другим хеппе-
нингам,— но вы все это знаете, ко-
нечно, из истории искусств. Мое по-
коление хотело провоцировать, это 
было необходимо для нашего време-
ни. Мы хотели сделать громкое худо-
жественное заявление, и я не пони-
маю, почему это заявление не важно 
делать художникам сегодня. Я не мо-
гу дать никаких универсальных со-
ветов, каждый нашел свою формулу 
сам во времени. А сегодня художни-
ки живут в очень репрессивном об-
ществе. Странно, что выставку Фа-
бра собираются закрывать из-за чу-
чел животных. Странно, что мно-
гие напряжения в обществе связа-
ны с религией. Как мы можем жить 
в обществе, где одна религия будет 
говорить, что мы не можем выстав-
лять одно, а другая — что другое? Мы 
живем в мультикультурном общест-
ве и хотим в нем жить, но если рели-
гия будет заправлять нашей полити-
кой в искусстве… это симптом того, 
что не все в порядке.
— В России на это накладывается 
разрыв в общественном воспри-
ятии искусства. Мне хотелось бы 
адресовать вам одно высказыва-
ние главы одного из наших глав-

ных музеев Ирины Антоновой, 
которая считает, что после второй 
половины XX века искусство на-
столько сильно изменилось, что 
ему вообще следует придумать 
другое слово, чтобы его называть. 
То есть она в принципе отрицает 
преемственность традиции. Вы 
же в одном из интервью рассма-
триваете работы свои и коллег 
в едином русле новых медиа 1950–
1960-х. Что бы вы ответили ей?
— Давайте посмотрим на традици-
онное искусство. Темы войны и на-
силия — они все там [есть]. И они 
остались такими же, только у них 
сейчас, в наше время, другая форма 
выражения. Героизм и победа — это 
все уже было. Вместе с тем, конечно 
же, очевидно, что понятие «искусст-
во» стало намного шире, появились 
такие направления, как arte povera, 
все эти вещи с телом были и рань-
ше, но появились концептуальное 
искусство и искусство кино, потому 
что появились новые медиа.
— Мой последний вопрос будет, 
скорее, личным. Как найти в себе 
храбрость, чтобы делать то, что 
нужно, когда тебе страшно?
— Может быть, страх дает эту сме-
лость.

полная версия 
kommersant.ru/11835

ПЕРФОРМАНС СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Живым классиком я себя не чувствую»
В Москву приехала Вали Экспорт

Нехитрые приколы городских пацанов (на первом плане Меркуцио — Игорь Булыцын, за ним Ромео — 
Александр Меркушев) переводят традиционный балет в разряд современных  ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

Украине пригрозили 
лишением права 
на «Евровидение»
Украина может лишиться права на 
проведение конкурса «Евровидение» 
в 2017 году, если не поторопится с его 
организацией. Об этом в воскресе-
нье, 27 ноября, генеральный дирек-
тор Национальной телерадиокомпа-
нии (НТРК) Украины Александр Харе-
бин рассказал ТСН.

В начале октября Европейский 
вещательный союз, который являет-
ся организатором конкурса, по сло-
вам господина Харебина, «показал 
НТРК 

”
красную карточку“ из-за фак-

тического срыва подготовки к кон-
курсу». Среди причин были указаны 
«бюрократия, несовершенство зако-
нодательных актов и пренебрежи-
тельное отношение некоторых чи-
новников к конкурсу».

Александр Харебин отметил, что 
Украина значительно сократила от-
ставание от графика: если в начале 
октября организаторы опаздывали 
по срокам на три месяца, то в кон-
це — на один месяц.

Окончательное решение по во-
просу о том, запрещать ли Украине 
проводить конкурс, будет прини-
маться на заседании Европейского 
вещательного союза 8 декабря.

6 ноября сообщалось, что Укра-
ина испытывает трудности с фи-
нансированием «Евровидения». 
Об этом заявил бывший глава На-
циональной телекомпании страны 
и оргкомитета конкурса Зураб Ала-
сания, подавший в отставку 1 ноя-
бря. Свое решение об уходе он объ-
яснил «сопротивлением чиновни-
чества», которое не желает увели-
чить фонд мероприятия.

Украина заложила в бюджете 
€15 млн на проведение «Еврови-
дения». Это, например, в три раза 
меньше, чем выделил на конкурс 
Азербайджан, когда принимал его 
в 2012 году.

На «Евровидении-2016», про-
ходившем в Стокгольме, победи-
ла украинская певица Джамала. 
По правилам конкурса Украина 
должна провести его в 2017 году. 
Lenta.ru
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В ночь на понедельник  
«Тампа-Бей Лайтнинг» Никиты Кучерова  
встречался с «Бостон Брюинс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

«ФОРМУЛА-1»

Нико Росберг угнался за отцом
Он тоже выиграл чемпионат мира

Нико Росберг впервые в своей карьере стал 
чемпионом мира. На последнем этапе чем-
пионата, прошедшем вчера в Абу-Даби, не-
мецкий гонщик финишировал вторым, чего 
с запасом хватило, чтобы остаться впереди 
партнера по Mercedes Льюиса Хэмилтона. 
За успехом Нико Росберга, правда, из Мо-
нако наблюдал его отец Кеке Росберг, так-
же в свое время становившийся чемпионом 
мира. И это первый случай в истории, когда 
победитель мирового первенства дожил до 
дня, когда и его сын стал чемпионом.

История «Формулы-1» знает немало дина-
стий. Как минимум с десяток сыновей шли по 
стопам отцов и решались попытать счастья в 
гонках. Но чаще всего эти попытки не прев-
ращались в историю успеха. Чаще всего ста-
рания детей превзойти своих родителей дава-
ли публике очередной повод вспомнить о том, 
что на детях природа отдыхает. Так было с сы-
новьями трехкратного чемпиона мира Джека 
Брэбема — Гэри и Дэвидом, так было c сыном 
Марио Андретти Майклом, так было с Нельси-
нью — наследником Нельсона Пике. По боль-
шому счету было только два случая, когда сы-
новья были лучше или хотя бы не хуже отцов. 
К первому руку приложил Жак Вильнёв, когда 
стал чемпионом сезона 1997 года и сделал то, 
что не удалось его отцу Жилю, трагически по-
гибшему на 33-м году жизни (не случись траге-
дия на Гран-при Бельгии-1982, Вильнёв-стар-
ший, считавшийся одним из сильнейших гон-
щиков своего поколения, почти наверняка до-
тянулся бы до титула). А по-настоящему чем-
пионская династия была только одна: Грэм 
Хилл (чемпион мира 1962 и 1968 годов) и Дей-
мон Хилл, который первенствовал в чемпио-
нате 1996-го. Да можно вспомнить и о семье 
Ферстаппен, в которой сын Макс уже превзо-
шел отца Йоса, но не стоит забывать, что по-
следний звездой никогда не был, довольству-
ясь ролью крепкого середняка.

Но, как бы то ни было, ни одному бывше-
му чемпиону не удавалось дожить до того дня, 
когда его сын станет сильнейшим в самой пре-
стижной гоночной серии мира. Так было до 
вчерашнего дня, когда Кеке Росберг (чемпион 
мира 1982 года) наблюдал из Монако (на гон-
ки Росберг-старший уже давно не выезжает) за 
тем, как Нико Росберг оформляет, можно ска-
зать, историческое достижение.

Можно только догадываться о том, какие 
эмоции испытывал Росберг-старший, глядя на 
то, как его сын с каждым кругом, пройденным 
на Гран-при Абу-Даби, становится ближе к ти-
тулу. Наверняка волнение достигало заоблач-
ных высот — даже несмотря на то, что еще за 
несколько гонок до завершения чемпионата 
почти всем было понятно, что долгожданный 
титул, а в «Формуле-1» Нико Росберг дебюти-
ровал еще в 2006 году, от немецкого гонщика 
никуда не денется. О предопределенности ис-
хода борьбы за чемпионское звание заговори-
ли еще после Гран-при Малайзии — того само-
го, на котором на Mercedes Льюиса Хэмилто-
на сгорел мотор. Британец тогда был вне себя 
от ярости и в сердцах даже намекнул, что кто-
то в команде Mercedes не хочет, чтобы он в чет-
вертый раз стал чемпионом, а потому подсо-
вывает ему не те двигатели. Потом он свои сло-
ва подкорректировал, но осадочек остался. Ну 
а уж после того, как на Гран-при Японии Рос-
берг еще больше укрепил свое преимущество, 
сложилась ситуация, при которой в оставших-
ся четырех гонках ему вообще не нужно бы-
ло выигрывать. Его более чем устраивали вто-
рые места. И именно их он с завидной расчет-
ливостью и штамповал, выйдя наконец из те-
ни, что уж говорить, куда более популярного 
Хэмилтона.

Когда уже было понятно, что Нико Росберг 
семимильными шагами приближается к чем-
пионству, многие болельщики принялись 
клеить ему титул не совсем настоящего чемпи-
она. А в Германии, под флагом которой он вы-
ступает, нет-нет да и прозвучат слова о том, что 
он какой-то ненастоящий немец, раз уж Ке-
ке Росберг настоящий финн (у Росберга-млад-
шего двойное финско-немецкое гражданст-
во, но выступает он по немецкой лицензии). А 
те, кто сравнивал его с Льюисом Хэмилтоном, 
включая самого британского гонщика, вспо-
минали о том, что он, в отличие от британца, 
рос в роскоши. Что когда Хэмилтон с отцом, 
как говорил сам британец, «на самом дерьмо-
вом фургоне в мире» разъезжал по гонкам в 
надежде, что его заметят, Нико Росберг летал 
на частном самолете своего отца и вообще жил 
в мире, остающемся для большинства недося-
гаемым. Это, к слову, отражалось и на том, как 
Росберг-младший общался с людьми. С теми 
же соперниками. Как вспоминали люди, сле-
дившие за развитием его карьеры, он чаще 
всего предпочитал вообще не разговаривать: 
гонялся, ставил машину в бокс и просто ухо-
дил. Неудивительно, что сразу после появле-
ния в «Формуле-1» Росбергу придумали клич-
ку Бритни. Потому что он блондин и ведет се-
бя, как Бритни Спирс.

Но теперь ни у кого язык не повернется 
назвать его Бритни. Ведь Нико Росбергу при-
шлось приложить титанические усилия, что-

бы стать чемпионом. Уже то, что он добился ти-
тула в противостоянии с Льюисом Хэмилто-
ном и другими титулованными бойцами, го-
ворит о его невероятной стойкости. О его уме-
нии ждать, терпеть и использовать свои шан-
сы. Каковых, признаться, учитывая доминиро-
вание Хэмилтона в последние годы, было не 
так уж и много. Больше того, не исключено, что 
в этом году у Росберга был первый и послед-
ний шанс на титул. Ведь на данный момент со-
вершенно непонятно, каким будет соотноше-
ние сил в «Формуле-1» в будущем сезоне, в ко-
тором вступят в силу значительные изменения 
в техническом регламенте.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Краснодарская добавка 
не пошла на пользу «Зениту»
Проиграв в компенсированное время,  
петербуржцы увеличили отставание от «Спартака» 
до шести очков

Концовка первого круга чемпиона-
та России оказалась поистине эпи-
ческой. Проигрывая на своем поле 
«Зениту» — 0:1 — по истечении 90 ми-
нут, «Краснодар» в компенсирован-
ное время сумел дважды поразить 
ворота гостей, причем второй гол 
южан, безусловно, будет претендо-
вать на звание самого красивого гола 
всего чемпионата. После этого пре-
имущество «Спартака» над занима-
ющим второе место «Зенитом» до-
стигло 6 очков, а от идущего следом 
«Краснодара» красно-белых отделя-
ют 10 баллов.

Встреча «Краснодара» с «Зенитом», 
которую в 15-м туре следовало считать 
центральной, завершала его програм-
му. Выходя на поле стадиона ФК «Крас-
нодар», соперники уже знали, что ЦСКА 
в субботу в Москве разошелся нулевой 
ничьей с «Рубином», а лидер чемпиона-
та «Спартак» в гостях с минимальным 
счетом одолел «Терек». Гол, забитый по-
сле розыгрыша углового бразильским 
защитником Маурисиу в середине пер-
вого тайма, позволил красно-белым вы-
играть шестой матч подряд, чего, кста-
ти, им не удавалось с 2000 года. А в об-
щей сложности «Спартак» одержал в ны-
нешнем турнире уже 12-ю победу (так 
часто в первых 15 матчах в последний 
раз побеждал ЦСКА в сезоне-2011/12). 
Таким образом, в первой половине чем-
пионата «Спартак» набрал 37 очков, что 
является повторением клубного рекор-
да, установленного также в 2000 году.

Впрочем, главный тренер москвичей 
Массимо Каррера достаточно спокойно 
относится к этому достижению. «Пока 
мы ничего не совершили, все будет по-
нятно в мае»,— подчеркнул на пресс-
конференции итальянец, отметив, что 
откровенная игра от обороны во вто-
ром тайме матча с «Тереком» была вы-
нужденным шагом. В Грозный, кстати, 
«Спартак» приехал ослабленным трав-
мами защитника Сальваторе Боккетти, 
хавбека Джано Ананидзе и нападающе-
го Зе Луиша, который не сможет выйти 
на поле до весны. Тем не менее это не 
помешало москвичам увеличить свой 
отрыв от ближайшего преследователя 
— «Зенита» — до шести очков. Кстати, 
ровно столько отделяло год назад после 
первого круга ЦСКА от «Ростова».

«Краснодар» до сих пор считался для 
«Зенита» довольно удобным соперни-
ком. Например, южане никогда не по-
беждали петербуржцев на своем поле 
(правда, поле раньше было другое, по-
скольку до недавнего времени «Красно-
дар» проводил домашние матчи на ста-
дионе «Кубань»). В то же время в пользу 
«Зенита» говорили далеко не все стати-
стические показатели. Например, в пре-
дыдущем чемпионате «Краснодар» ока-
зался единственным клубом, которому 
петербуржцы в обоих матчах чемпиона-
та не забили ни одного мяча.

На этот раз петербуржцы распечата-
ли ворота, которые защищал не основ-
ной вратарь «Краснодара» Станислав 
Крицюк, а Андрей Синицын. Произош-
ло это на 86-й минуте, когда Артем Дзю-
ба удачно сыграл на добивание после 
небольшой ошибки Синицына. В тот мо-

мент казалось, что победа «Зениту» уже 
обеспечена, однако «Краснодар», кото-
рый на протяжении всего матча был уж 
точно не хуже, с такой постановкой во-
проса был не согласен.

На второй компенсированной мину-
те в нужной точке около ворот «Зенита» 
оказался 34-летний ветеран хозяев Ма-
рат Измайлов, использовавший ошибку 
защитника Доменико Кришито. А еще 
спустя две минуты настоящее чудо со-
творил вышедший на замену Торнике 
Окриашвили. Решающий гол 24-летний 
грузинский полузащитник забил с угла 
штрафной идеальным по исполнению 
ударом через себя в нижний угол, куда 
вратарь Юрий Лодыгин не имел шансов 
дотянуться.

Второй круг чемпионата начинается 
совсем скоро — 16-й тур состоится уже 
в среду и четверг. «Зениту» дома играть 
с «Уфой», а у «Спартака» пока запланиро-
ван выезд в Самару. Впрочем, дата и ме-
сто проведения его матча с «Крыльями 
Советов» пока находятся под вопросом. 
Более того, по этому поводу уже развер-
нулась горячая дискуссия.

Дело в том, что вчерашняя игра са-
марцев с «Томью» проходила в условиях 
сильнейшего снегопада, а вечером 1 де-
кабря в Самаре ожидается до минус 19. 
Руководство «Спартака» намерено доби-
ваться переноса матча либо в другой го-
род (при этом запасным полем для «Кры-
льев Советов» является стадион в Саранс-
ке, где зима тоже уже полностью вступи-
ла в свои права), либо на весну.

Евгений Федяков

К чемпионскому титулу в «Формуле-1»  
Нико Росберг шел более десяти лет    
ФОТО AP

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Алишеру Усманову нет альтернативы
Он снова избран президентом Международной федерации фехтования

Российский предприниматель Алишер Усманов бу-
дет руководить Международной федерацией фех-
тования (FIE) еще четыре года. На очередных вы-
борах главы FIE у господина Усманова просто не 
оказалось конкурентов, и в этом нет ничего стран-
ного, если учесть, насколько за те восемь лет, что он 
руководит структурой, улучшилось ее положение.

В эти выходные в Москве прошел очередной кон-
гресс Международной федерации фехтования. Глав-
ным пунктом его повестки дня были выборы президен-
та структуры. Впрочем, до выборов как таковых дело не 
дошло. У Алишера Усманова, который руководил FIE два 
президентских срока, с 2008 года, не нашлось ни одно-
го оппонента, и конгресс просто утвердил его в качестве 
главы федерации. Сомнений в том, что он должен сохра-
нить свой пост, не высказал никто из делегатов.

В этом нет ничего удивительного, если учесть резуль-
таты, которых добилась FIE при Алишере Усманове. В 
конце прошлого десятилетия федерация считалась про-
блемной во всех отношениях. Сейчас ситуация резко 
изменилась. Заметно усилилась финансовая составля-
ющая (бюджет федерации в прошедшем олимпийском 
цикле вплотную приблизился к 25 млн швейцарских 
франков, что в пять раз больше, чем при прежнем пре-

зиденте Рене Роке), была реализована масштабная про-
грамма помощи национальным федерациям, обеспече-
ния участия спортсменов в соревнованиях, подготовки 
тренерских и судейских кадров, созданы два фонда — 
для призовых выплат на топ-состязаниях и резервный, 
гарантирующий финансовую стабильность. Кроме то-
го, FIE предприняла шаги по раскрутке фехтования че-

рез контракты с телевидением, другими СМИ и усовер-
шенствованию собственного интернет-сайта, оптими-
зировала административную структуру.

Результаты этой деятельности ярко проявились на 
двух последних Олимпиадах. В Лондоне в 2012 году и 
в Рио-де-Жанейро в 2016-м в фехтовании было разыгра-
но по десять комплектов медалей, то есть три десятка 

призовых мест в общей сложности. В Великобритании 
места на подиуме достались представителям 13 стран, в 
Бразилии — десяти. Представителям шести государств 
и в том и в другом случае удалось выиграть золото. Все 
это впечатляющие цифры, свидетельствующие о высо-
ком уровне конкуренции в виде спорта и существен-
ном интересе к нему.

Эти наблюдения подтвердил, комментируя итоги 
конгресса, и вице-премьер РФ Виталий Мутко, куриру-
ющий спортивную отрасль. «Алишер Бурханович очень 
много делает для продвижения фехтования и закрепле-
ния его в большой мировой спортивной семье, поддер-
живает национальные федерации, занимается вопроса-
ми изменения правил и привлекательности вида спор-
та. Мы видели, как великолепно был организован олим-
пийский турнир в Рио в плане трансляций, судейства. 
Все это направлено на то, чтобы вид спорта был конку-
рентным, интересным»,— заявил господин Мутко ТАСС.

Своей задачей на ближайшие четыре года Алишер 
Усманов видит дальнейшее укрепление позиций фех-
тования. Еще накануне выборов он представил про-
грамму развития FIE, рассчитанную уже на срок до 
2020 года. В ней четыре основных направления. Это 
повышение уровня соревнований, в том числе посред-
ством создания «специальной команды профессиона-
лов», популяризация фехтования, его развитие на всех 
континентах, а также сотрудничество с международ-
ными спортивными организациями.

При этом господин Усманов рассказал, что у FIE уже 
есть предложение от потенциального крупного спон-
сора, готового платить по $1 млн в год. «Оно сопоста-
вимо с такими видами, как легкая атлетика, плава-
ние»,— отметил президент федерации, вновь изложив-
ший и свою идею повышения олимпийского предста-
вительства фехтования. В настоящий момент медали 
на Олимпиадах разыгрываются в 10 дисциплинах из 

12 существующих. Алишер Усманов рассчитывает на 
включение в программу всех без исключения. Он под-
черкнул, что президент МОК Томас Бах сказал о том, 
что «конструктивная работа с FIE позволила обеспе-
чить очень успешное проведение фехтовальных боев 
в Рио-де-Жанейро», притом что «местный оргкомитет 
имел сложности, которые не позволяли на сто процен-
тов провести олимпийский турнир». «Мы взяли на се-
бя все дополнительные затраты, а они были достаточ-
но значительными. В том числе работал наш режиссер 
телетрансляций. И вот вам результат — сегодня теле-
визионная программа повысила свои рейтинги. Над-
еюсь, это поможет нам в следующее четырехлетие по-
лучить все дисциплины на Олимпийских играх, в ко-
торых мы выступаем на чемпионатах мира. Уж очень 
долго мы ждем этого. Думаю, своими действиями мы 
полностью заслужили доверие МОК»,— отметил госпо-
дин Усманов.

Алишеру Усманову, который по-прежнему остается 
единственным россиянином, возглавляющим спор-
тивную федерацию, отвечающую за олимпийский вид 
спорта, вчера отправил поздравительную телеграм-
му президент РФ Владимир Путин. По его мнению, 
результаты голосования «убедительно свидетельству-
ют» о высокой оценке работы господина Усманова на 
посту руководителя FIE и его «заслуженном авторите-
те в международном спортивном сообществе», а сама 
Международная федерация фехтования «наращивает 
свой объединительный потенциал, деятельно участву-
ет в проведении крупных международных турниров, 
Олимпийских игр, уделяет неустанное внимание ши-
рокой популяризации фехтования». «И конечно, отме-
чу ваш вклад в поддержку наших спортсменов, кото-
рые блестяще выступили в Рио-де-Жанейро»,— гово-
рится в телеграмме.

Александр Петров

15-й тур
«Уфа»—«Оренбург» 1:0
Ванек, 39. Незабитый пенальти: Ванек, 39.

«Амкар»—«Арсенал» 1:0
Прокофьев, 7.

ЦСКА—«Рубин» 0:0
«Локомотив»—«Урал» 1:1
Пейчинович, 85 — Фидлер, 90+2.

«Терек»—«Спартак» 0:1
Маурисиу, 27.

«Крылья Советов»—«Томь» 3:0
Корниленко,10; Молло, 69, 78. Удаление: Коченков 
(«Томь»), 26.

«Ростов»—«Анжи» 2:0
Азмун, 41; Гацкан, 79. Удаление: Гацкан («Ростов»), 80.

«Краснодар»—«Зенит» 2:1
Измайлов, 90+2; Окриашвили, 90+4 — Дзюба, 86.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 12 1 2 24:8 37

2. «Зенит» 9 4 2 31:13 31

3. «Краснодар» 7 6 2 22:11 27

4. ЦСКА 7 5 3 15:11 26

5. «Терек» 7 4 4 19:18 25

6. «Ростов» 7 3 5 19:11 24

7. «Амкар» 6 6 3 12:9 24

8. «Уфа» 6 4 5 11:11 22

9. «Рубин» 5 5 5 18:17 20

10. «Анжи» 4 5 6 10:16 17

11. «Локомотив» 3 8 4 13:12 17

12. «Оренбург»  2 6 7 11:16 12

13. «Урал» 2 5 8 10:21 11

14. «Крылья Советов» 2 5 8 12:19 11

15. «Томь» 2 3 10 7:24 9

16. «Арсенал» 1 6 8 5:22 9

Гран-при Абу-Даби —  
21-й, заключительный этап 
чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:38.04,013. 
2 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — отставание 0,439. 
3 (5). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 0,843 4 (6). Макс 
Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 1,685. 5 (3). Дэниел Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 5,315 6 (4). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 18,816 7 (7). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 
50,114. 8 (8). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 58,776. 9 (10). 
Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 59,436. 10 (9). Фернандо 
Алонсо (Испания, McLaren) — 59,896.
(17). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) сошел на 15-м круге.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Росберг — 385 очков. 2. Хэмилтон — 380. 3. Риккардо — 256. 
4. Феттель — 212. 5. Ферстаппен — 204. 6. Райкконен — 186. 7. 
Перес — 101. 8. Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 85. 9. 
Хюлькенберг — 72. 10. Алонсо — 54… 14. Квят — 25.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 765 очков. 2. Red Bull — 468. 3. Ferrari — 398. 4. Force 
India — 173. 5. Williams — 138. 6. McLaren — 76. 7. Toro Rosso — 63.

Алишер Усманов по-прежнему остается  
единственным россиянином, возглавляющим  
спортивную федерацию, которая отвечает  
за олимпийский вид спорта   ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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